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Обратимая связь
В ЕС прокомментировали возможность отмены санкций против РФ

Иван Дубровин, Семён Бойков

Л юбые ограничительные меры ЕС 
против РФ могут быть отмене-

ны, но только после завершения кон-
фликта с Украиной, заявили «Извести-
ям» в Европейской комиссии. И пока 
ожидать ослабления давления на Рос-
сию со стороны Евросоюза не стоит. 
Скорее наоборот — в январе ожида-
ется новый пакет санкций. Брюссель 
тем самым пытается показать, что его 
позиция в отношении кризиса менять-
ся не будет, несмотря на приход До-

нальда Трампа к власти в США. Более 
того, источник в европейских дипло-
матических кругах допустил, что неко-
торые страны даже готовы нарастить 
военную помощь Киеву. В экспертном 
сообществе также не исключают та-
кого сценария, отмечая при этом, что 
и США от поддержки Киева полностью 
не откажутся. О санкционной и воен-
ной борьбе ЕС с Москвой и её двой-
ственном характере — в материале 
«Известий».

Визовые рестрикции в отношении 
россиян и другие санкции могут быть 

отменены, если Москва выполнит ряд 
условий, заявили в ЕК.

— Все ограничительные решения 
ЕС являются обратимыми. В случае 
мер, принятых против России, они 
могут быть пересмотрены страна-
ми — членами ЕС, как только РФ пре-
кратит допускать постоянные нару-
шения Устава ООН, международного 
права и своих собственных междуна-
родных обязательств, — сказал «Изве-
стиям» представитель внешнеполи-
тической службы ЕС Петер 
Стано.

Следующая приостановка
Газ в Европе зимой может подорожать вдвое

Павел Вихров

С тоимость газа в Европе предстоя-
щей зимой может вырасти вдвое 

и превысить показатель в $1000 за ты-
сячу кубометров, рассказали «Изве-
стиям» эксперты. Основная пробле-
ма ценообразования на европейском 
рынке сегодня — его абсолютная не-
предсказуемость: даже незначитель-
ные поводы ведут к неадекватно-
му всплеску цен, говорят аналитики. 
15 ноября, после предупреждения ав-
стрийской OMV о «потенциальном пре-
кращении поставок» из России, стои-
мость газа в Европе достигла годового 
максимума — превысила $500 за тыся-
чу кубометров.

Цена газа в Европе предстоящей 
зимой может вырасти вдвое, расска-
зали «Известиям» эксперты.

— Текущая экономическая и поли-
тическая ситуация в Европе говорит 
о том, что энергоресурсы на европей-
ском рынке будут оставаться крайне во-
латильным товаром. Вполне возможен 
сценарий подорожания газа вдвое этой 
зимой, цены могут превысить уровень 
$1000 за тысячу кубометров, — заявил 
«Известиям» зампред наблюдательного 
совета ассоциации «Надёжный партнёр» 
(объединение производителей и про-
давцов энергоресурсов) Дмитрий Гусев.

Ранее, 15 ноября, цена на голубое 
топливо в Европе достигла годового 
максимума на фоне сообщений о пре-
кращении поставок российского газа 
в Австрию и превысила $500 за тысячу 
кубометров. При этом в середине ок-
тября его стоимость составляла око-
ло $440, указывают данные 
биржи TTF.
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Романсы для финансов
В стране хотят ужесточить наказания для МФО

Наталья Башлыкова

Д ля микрофинансовых организа-
ций предлагают ввести оборотные 

штрафы, а также исключать их из госре-
естра за обман, угрозы и введение в за-
блуждение клиентов. С таким предло-
жением в правительство, Минфин, ЦБ 
и Госдуму обратились общественники. 
В результате совместного исследова-
ния с Финансовым университетом при 
правительстве они выяснили: с нача-
ла года МФО получили вчетверо боль-
ше предостережений, чем в 2023-м. 
Ужесточение ответственности поддер-
живают в комитетах ГД по финансово-
му рынку и экономической политике.

За массовые нарушения микро-
финансовыми организациями (МФО) 
прав заёмщиков и применение к ним 
незаконных методов «выбивания» 
денег (обман, угрозы, введение в за-
блуждение, психологическое давле-
ние, клевета и др.) предлагают ввести 
оборотные штрафы, а также исклю-
чать такие организации из госрее-
стра ЦБ. С такой инициативой в каб-
мин, Минфин, ЦБ и Госдуму обратился 
глава «Общественной потребитель-
ской инициативы» (ОПИ) Олег Павлов. 
Причиной этого стали результаты со-
вместного исследования обществен-
ников и Финансового университета 
при правительстве РФ деятельности 
МФО.

Согласно его данным (есть у «Изве-
стий»), в микрофинансовом секторе 
России сохраняется широкое исполь-

зование различных незаконных, в том 
числе уголовно наказуемых, приёмов, 
которые применяются для побужде-
ния граждан к уплате долга. Среди 
них — взломы аккаунтов должников, 
угрозы расправой, клевета и другие.

Как отмечается в исследова-
нии, количество подобных наруше-
ний и их признаков ежегодно растёт, 
а в этом году темп увеличился мно-
гократно. Так, за весь 2023-й МФО, со-
гласно реестру проверок, оператором 
которого является Генпрокуратура, 
было объявлено на 26% больше предо-
стережений, чем за весь 2022-й, а за три 
квартала 2024 года — на 368,5% больше, 
чем за аналогичный период 2023-го.

При этом ещё больший рост нару-
шений зафиксирован при исследо-
вании топ-50 российских МФО. Если 
в 2023 году по сравнению с предыду-
щим частота объявления им предосте-
режений выросла на 38,6%, то за пер-
вое полугодие 2024-го их количество 
выросло на 447,7% в сравнении с тем 
же периодом 2023 года.

— Исследование показывает, что 
рост нарушений не всегда коррели-
рует с ростом оборота МФО и числа 
привлечённых клиентов, что в неко-
торых случаях могло бы быть стати-
стически оправданным, — пояснила 
«Известиям» декан юридического фа-
культета Финансового университета 
при правительстве РФ, доктор юриди-
ческих наук Гульнара Ручкина.

По её словам, в условиях морато-
рия на проверки предостережение 
надзорных органов является одной 
из немногих доступных мер реагиро-
вания на допускаемые бизнесом нару-
шения и признаки таких на-
рушений. 

 

Части и собственность
Покупатели жилья в рассрочку могут лишиться и жилья, и денег —  
этот способ приобретения недвижимости не подпадёт под спецрегулирование сервисов  
оплаты частями, выяснили «Известия»

St
ef

an
 S

au
er

 | 
G

et
ty

 Im
ag

es

Дм
ит

ри
й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Анна Каледина, Яна Штурма

Покупатели недвижимости в рассрочку 
в нынешних реалиях могут остаться и без 

денег, и без жилья. Этой осенью доля оплаты 
частями за квадратные метры достигла 30–
35%, а в ближайшее время на фоне удоро-
жания кредитных денег может и вовсе стать 
основной формой при продаже жилья, уве-
рены эксперты. Из элитного предложения 
на один-два года для состоятельных рос-
сиян беспроцентная рассрочка от застрой-
щика становится массовым явлением с низ-
ким первым платежом и сроком на 8–10 лет. 
А это создаёт значительные риски для поку-
пателей. При этом продажа недвижимости 
в рассрочку не подпадает под готовящееся 
специальное регулирование этих сервисов, 
выяснили «Известия». Внесённый в августе 
в Госдуму соответствующий законопроект 
предполагает участие посредника, которым 
застройщики не являются, заявили редак-
ции в Центробанке. Правозащитники увере-
ны: чтобы регулирование распространялось 
на все виды рассрочки, нужно менять подход.

В августе в Госдуму было внесено два за-
конопроекта, которые направлены на регу-
лирование сервиса рассрочки. Цель — защи-
тить покупателей, которые выбирают форму 
оплаты частями. Проектами предполагает-
ся установить требования к договору услуги: 
бесплатность её оказания, запрет на разницу 
в стоимости товара у продавца и посредни-
ка, ограничение на размер штрафных санк-
ций, требования к информирова-
нию потребителя и т.д. f
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Контакт центров
О чём Путин и Шольц говорили впервые за два года

Алёна Нефёдова

Российский лидер Владимир Путин 
и канцлер Германии Олаф Шольц 

15 ноября провели телефонный разго-
вор — глава правительства ФРГ стал пер-
вым из лидеров ведущих западных стран, 
кто напрямую связался с президентом 
РФ спустя почти два года отсутствия кон-
тактов. Инициатором беседы был Берлин. 
В Кремле заявили, что обсуждения были 
детальные и откровенные, «но говорить 
о каком-то совпадении мнений здесь 
не приходится». Так, Германия продолжит 
оказывать поддержку Киеву, при этом 
призывает стороны сесть за стол пере-
говоров. Москва, в свою очередь, вновь 
объявила свои требования и напомнила, 
что от мирного диалога никогда не отка-
зывалась. Среди других тем — конфликт 
на Ближнем Востоке и двусторонние от-
ношения. Кремль подтвердил готовность 
к сотрудничеству, если будет проявлен 
интерес с германской стороны. 17 ноя-
бря Шольц заявил, что намерен продол-
жать общение с Путиным и «скоро сно-
ва» планирует поговорить с ним.

Владимир Путин провёл телефонный 
разговор с Олафом Шольцем. Зарубеж-
ные СМИ утверждают, что беседа длилась 
час. В последний раз по телефону они го-
ворили почти два года назад, а виделись 
лично — ещё до объявления Москвой 
спецоперации на Украине. Всего после 
начала СВО и до 2 декабря 2022-го лидер 
РФ и канцлер ФРГ общались по телефону 
10 раз, при этом были контакты и в трёх-
стороннем формате с участием прези-
дента Франции Эммануэля Макрона.

Очевидно, что в центре внимания ли-
деров был украинский кризис. По оцен-
кам Кремля, во время разговора был 
проведён подробный и откровенный 
обмен мнениями по ситуации на Укра-
ине. Владимир Путин напомнил, что ны-
нешняя ситуация напрямую спровоци-
рована агрессивной политикой НАТО. 
А именно — попыткой сделать из Укра-
ины антироссийский плацдарм, ущем-
лением прав русскоязычных жителей 
на Украине и игнорированием инте-
ресов Москвы в сфере безопасности. 
Олаф Шольц, по сообщению кабмина 
ФРГ, подчеркнул, что Берлин намерен 
поддерживать Киев «так долго, сколь-
ко потребуется». Он также призвал Вла-
димира Путина прекратить конфликт 
и «вывести войска». При этом россий-
ский президент вновь подчеркнул, что 
Москва никогда не отказывалась от пе-
реговоров — они были сорваны Киевом. 
«Россия же по-прежнему открыта к диа-
логу», — говорится в сообщении Кремля.

Президент РФ неоднократно объяс-
нял, что Россия после 2014 года приняла 

все меры, чтобы урегулировать украин-
ский конфликт мирным путём. Послед-
ний раунд переговоров между Москвой 
и Киевом состоялся 29 марта 2022 года 
в Стамбуле. Они длились около трёх ча-
сов. Позже Украина официально отказа-
лась от контактов с Россией. Стамбуль-
ские договорённости в целом устраивали 
обе стороны, однако были сорваны на тот 
момент премьер-министром Великобри-
тании Борисом Джонсоном.

В октябре 2022 года украинский пре-
зидент Владимир Зеленский подписал 
указ о невозможности проведения пере-
говоров с Россией, пока её возглавляет 
Владимир Путин.

— Никто не знает, о чём лидеры Гер-
мании и России на самом деле говори-
ли. Мы знаем, что разговор длился час, 
его содержание конфиденциально. Это 
хороший знак, потому что это означает, 
что разговор прошёл по существу. Я бы 
не исключил, что в его рамках была на-
мечена какая-то осторожная дорожная 
карта, по которой дальше Путин и Шольц 
могут продвинуться в сторону возмож-
ного дипломатического разрешения 
украинского кризиса, — сказал «Извести-
ям» немецкий политолог Александр Рар.

По словам официального предста-
вителя Кремля Дмитрия Пескова, «об-
суждения были детальные, откровен-
ные, но говорить о каком-то совпадении 
мнений здесь не приходится». Факт те-
лефонного звонка канцлера 
Германии Олафа Шольца пре-
зиденту России Владимиру 
Путину говорит о политиче-
ской воле узнать позицию Мо-
сквы из первых рук, считает 
Дмитрий Песков. «Это то, что, 
конечно, не может не вызы-
вать удовлетворения», — кон-
статировал он.

Известно, что стороны обсудили 
и условия РФ, которые Владимир Путин 
представил ещё летом этого года. Их вы-
полнение способно немедленно оста-
новить украинский конфликт. Москва 
требует полного вывода ВСУ из ЛНР, 
ДНР, Херсонской и Запорожской обла-
стей в пределах их административных 
границ. Как только Киев заявит о готов-
ности к такому решению, а также офи-
циально уведомит об отказе вступать 
в НАТО, с российской стороны «букваль-
но в ту же минуту последует приказ пре-
кратить огонь и начать переговоры».

Принципиальная позиция Москвы — 
это нейтральный, внеблоковый и безъ-
ядерный статус Украины, её демили-
таризация и денацификация. Причём 
с этими параметрами Киев согласился 
ещё во время уже упомянутых перего-
воров в Турции в 2022 году, рассказывал 
Владимир Путин.

«Возможные договорённости долж-
ны учитывать интересы РФ в сфере без-
опасности, исходить из новых террито-
риальных реалий, а главное — устранить 
первопричины конфликта», — говорит-
ся в сообщении Кремля по итогам те-
лефонного разговора с канцлером ФРГ.

При этом Шольц в беседе с Путиным 
призвал к переговорам с Украиной с це-
лью достижения мира, сообщили в каб-
мине ФРГ. СМИ уточняют, что немецкий 
политик, по данным источника в прави-
тельственных кругах Германии, выска-
зал российскому визави обеспокоен-
ность сообщениями о предполагаемой 
отправке военных КНДР в Россию. Из-
вестно, что до разговора с Владимиром 
Путиным немецкий политик созвонил-
ся с Владимиром Зеленским. Причём 
Олаф Шольц планирует поговорить 
с ним вновь после диалога с президен-
том России. Зарубежные СМИ со ссыл-
кой на источники утверждают, что Зе-
ленский был против звонка канцлера 
Германии российскому лидеру.

Правительство ФРГ также наме-
рено проинформировать об итогах раз-
говора союзников и партнёров, руковод-
ство ЕС и НАТО, сообщил официальный 
представитель правительства Штеффен 
Хебештрайт. В Брюсселе уже заметили, 
что Евросоюз не имеет ничего против 
телефонных звонков европейских лиде-
ров президенту РФ. Тем не менее корен-
ных изменений в российско-германских 
отношениях или в более широком смыс-
ле — отношениях между Россией и стра-
нами Запада — ждать не стоит, полагает 
германист Артём Соколов.

— Разговор двух сторон скорее стал 
итогом общего движения переговорного 
подготовительного и дипломатическо-
го трека вокруг украинского конфликта 
после победы на выборах США Дональда 
Трампа. Он как раз шёл на выборы в том 
числе с намерением разрешить украин-
ский кризис дипломатическими мерами. 
И мы наблюдаем в последнее время раз-
ные сигналы в этом направлении, в том 
числе и со стороны за-
падных государств, — 
сказал эксперт «Из-
вестиям».

Новости  

Следующая приостановка
A В середине ноября ав-

стрийская компания OMV 
сообщила, что выиграла в арби-
тражном разбирательстве дело про-
тив компании «Газпром экспорт» 
из-за временного прекращения поста-
вок российского газа осенью 2022 года. 
Основываясь на решении суда, она 
собралась взыскать с проигравшей 
стороны €230 млн. При этом компа-
ния допустила, что после решения 
суда контрактные отношения с «Газ-
пром экспортом» ухудшатся — вплоть 
до прекращения поставок газа рос-
сийской стороной.

На фоне этого заявления цены 
на газ в Европе достигли максималь-
ного уровня за последний год. Тогда 
некоторые аналитики предупредили, 
что объёмы транзита газа через Укра-
ину могут сократиться почти вдвое, 
если «Газпром» прекратит поставки 
из-за действий OMV.

«Известия» направили запрос 
в «Газпром» с просьбой прокоммен-
тировать ситуацию.

16 ноября OMV подтвердила пре-
кращение поставок газа из России. 
«Газпром» при этом сообщил, что по-
ставляет природный газ в Европу че-
рез Украину в обычном режиме.

Российский газ продолжает по-
ступать в Европу через Украину для 
дальнейшего его транзита в Слова-
кию, Австрию и другие соседние стра-
ны. «Газпром» мог ввести ограничение 
на отпуск газа непосредственно ав-
стрийцам, но оставить возможность 
его перепродажи словакам, не оста-
навливая поставки, отметил Дми-
трий Гусев. Такую меру могли ввести, 
чтобы не допустить взыскания прои-
гранных в суде средств, добавил спе-
циалист.

Эти объёмы поставок нужны Евро-
пе, иначе она бы от них уже отказалась, 
отметил замгендиректора Фонда на-
циональной энергетической безопас-
ности Алексей Гривач. Однако в Евро-
пе есть политические силы, которые 
хотели бы добиться дальнейшей эска-
лации конфликта с Россией и как след-
ствие усиления энергетического кри-
зиса в Евросоюзе. Поэтому транзит 
остаётся в подвешенном состоянии, 
считает эксперт.

Основная проблема ценообразова-
ния на европейском газовом рынке се-
годня — его абсолютная непредска-
зуемость, заявил «Известиям» доцент 
Финансового университета при пра-
вительстве РФ Валерий Андрианов.

— С одной стороны, цены на газ да-
леки от своих ещё относительно не-

давних пиков [лета 2022 года] в $3500–
4000 за 1 тыс. куб. м. С другой стороны, 
они ощутимо выше, чем до разры-
ва энергетического сотрудничества 
с Россией. Так, в 2020 году они снижа-
лись до $117 за 1 тыс. куб. м, — отме-
тил он.

По словам эксперта, уход цен до пи-
ковых значений — это не итог каких-
либо усилий европейских регуля-
торов, а результат падения спроса 
на голубое топливо в странах Старо-
го Света.

— Причём падение происходит 
не только и не столько в сфере ЖКХ. 
Нередко можно было слышать шутки 
о «замерзающих» европейцах и про-
гнозы о том, что Европа не переживёт 
следующую зиму. Газа для отопления 
вполне хватает. Но происходит обвал 
спроса со стороны промышленности, 
которой не по карману дорожающее 
топливо. И это — прямой путь к деин-
дустриализации Европы, — отметил 
специалист.

Ранее в комитете по бюджету бун-
дестага «Известиям» сообщили, что 
Германия сталкивается с уходом не-
мецких компаний в США и Китай 
на фоне роста цен на газ в Европе. Глав-
ным образом пострадала химическая 
промышленность: за два года Герма-
ния потеряла около четверти объё-
ма производства местных компаний 
в этой отрасли. Согласно недавнему 
опросу ассоциации химической про-
мышленности VCI, почти каждая деся-
тая компания планирует остановить 
производственные процессы из-за не-

ясных сроков перехода на использо-
вание водорода в качестве энергоно-
сителя.

В 2022 году на фоне СВО постав-
ки сырья из РФ на Запад постепенно 
перекрывались. «Северный поток-1» 
был повреждён в результате дивер-
сии, снабжение по газопроводу Ямал — 
Европа не осуществляется из-за рос-
сийских контрсанкций, а «Северный 
поток-2» так и не запустили в эксплуа-
тацию. В результате Европа лишилась 
больших объёмов дешёвого топлива.

Поставки трубопроводного газа 
из РФ в дальнее зарубежье сегодня 
осуществляются тремя путями: через 
газотранспортную систему Украины, 
по турецкому направлению (включа-
ющему газопроводы «Турецкий поток» 
и «Голубой поток», через которые то-
пливо поступает в Турцию, страны 
Юго-Восточной и Центральной Евро-
пы), а также по «Силе Сибири». Объё-
мы поставок по первым двум маршру-
там могут составлять около 30 млрд 
куб. м в год.

По словам Валерия Андрианова, 
для европейской экономики опасны 
не столько высокие цены на газ, сколь-
ко их непредсказуемость.

« НИКТО НЕ ЗНА-
ЕТ, О ЧЁМ ЛИ-
ДЕРЫ ГЕРМА-

НИИ И РОССИИ НА САМОМ 
ДЕЛЕ ГОВОРИЛИ. МЫ ЗНА-
ЕМ, ЧТО РАЗГОВОР ДЛИЛ-
СЯ ЧАС, ЕГО СОДЕРЖАНИЕ 
КОНФИДЕНЦИАЛЬНО. ЭТО 
ХОРОШИЙ ЗНАК, ПОТОМУ 
ЧТО ЭТО ОЗНАЧАЕТ: РАЗ-
ГОВОР ПРОШЁЛ ПО СУЩЕ-
СТВУ

Дмитрий Корнев

Истребитель пятого поколения 
Су-57  и боеприпасы для него 

впервые представлены публике 
за пределами РФ. Новейший россий-
ский боевой самолёт вызвал огром-
ный интерес специалистов на Airshow 
China в китайском городе Чжухай. 
О том, как прошла презентация на-
шего истребителя на крупнейшем 
в Азии авиационном форуме, а также 
о возможностях и вооружении этого 
уникального самолёта — в материа-
ле «Известий».

За несколько дней до авиасалона 
в Китае Комсомольский-на-Амуре 
авиационный завод им. Ю.А. Гагарина 
передал ВКС России очередную пар-
тию серийных Су-57. Самолёт произ-
водится, поступает в войска и приме-
няется в ходе специальной военной 
операции.

Су-57 — первый российский ис-
требитель пятого поколения и тре-
тий в мире в этой генерации. Первый 
полёт он совершил в 2010 году после 
американских F-22 (1997) и F-35 (2006). 
Китайский истребитель Y-20, который 
также относится к пятому поколению, 
взлетел на три года позже. Су-57 стал 
универсальным боевым самолётом, 
который одинаково успешно может 
решать задачи как завоевания пре-
восходства в воздухе, так и ударных 
миссий по наземным целям.

Все основные черты пятого поко-
ления у Су-57 присутствуют: умень-
шенная радиолокационная замет-
ность, круговой обзор комплекса 
радиолокационных станций, воз-
можность интеграции в единое 
информационное пространство 
воздушно-наземной операции, сверх-
манёвренность и интеллектуальный 
борт. На подходе новый двигатель, ко-

торый обеспечит Су-57 бесфорсаж-
ный полёт на сверхзвуковой скорости. 
Впервые среди серийных отечествен-
ных истребителей на Су-57 вооруже-
ние может размещаться во внутрен-
нем отсеке — ракеты «воздух–воздух» 
и «воздух–земля», обычные и управ-
ляемые бомбы.

На авиасалоне Airshow China 
в Чжухае Су-57 стал звездой. Уни-
кальный пилотаж в исполнении шеф-
пилота компании «Сухой» Сергея 
Богдана вызвал настоящий ажио-
таж и привлёк к себе внимание и спе-
циалистов, и обычной публики. Уже 
в первый день тренировочных полё-
тов в китайских блогах появилось 
множество сюжетов из лётной про-
граммы Су-57. Конечно, самолёт вы-
звал пристальное внимание, и было 
отмечено, например, отсутствие се-
кретного противорадиолокацион-
ного покрытия, которое, вероятно, 
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Максимальная 
продолжительность 
полёта — до 10 часов

Максимальная масса полезной 
нагрузки — вооружения, 
подвесных баков — 7500 кг

Максимальная взлётная 
масса — 34 000 кг

Обратимая связь
A Напомним, что президент 

РФ Владимир Путин не раз 
подчёркивал, что специальная военная 
операция на Украине проводится в пол-
ном соответствии с Уставом ООН. В мае 
2023 года глава МИД РФ Сергей Лавров 
объяснил: СВО проводится на основа-
нии статьи 51 Устава Организации Объ-
единённых наций, предусматривающей 
право на индивидуальную и коллектив-
ную самооборону, о чём своевременно 
был уведомлён Совет Безопасности 
ООН.

Решение ЕС приостановить действие 
соглашения об упрощённом визовом 
режиме с Россией, вступившее в силу 
в сентябре 2022 года, стало лишь одним 
из немногих антироссийских шагов 
Брюсселя. С начала СВО власти ЕС вве-
ли против России 14 пакетов санкций, 
и, судя по заявлениям еврочиновников 
и западных СМИ, останавливаться они 
не собираются. Так, уходящий глава ди-
пломатии Европейского союза Жозеп 
Боррель сказал 9 ноября: сообщество 
готовит 15-й перечень мер и собирается 
ужесточить борьбу с обходом санкций.

Если верить Bloomberg, ближайший 
пакет, направленный против перевозя-
щих российскую нефть танкеров, будет 
одобрен к концу декабря. Вместе с тем, 
ссылаясь на источники, агентство сооб-
щает, что в начале 2025 года страны Ев-
росоюза планируют согласовать мас-
штабный санкционный список против 
РФ и принять его, когда председатель-
ство в ЕС перейдёт от Венгрии к Польше. 
В него могут войти дополнительные тор-
говые ограничения, а также меры по по-

вышению пошлин на российские сель-
скохозяйственные товары.

Особое беспокойство в ЕС вызыва-
ют и заявления избранного президента 
США Дональда Трампа. 14 ноября он по-
обещал усердно «работать над Россией 
и Украиной», чтобы положить конец ги-
бели людей. Члены будущей админи-
страции Трампа также ранее активно 
высказывались против политики Бай-
дена на Украине. Причём за несколько 
дней до этого Жозеп Боррель призвал 
ЕС поддерживать Киев «при любом сце-
нарии». К слову, 18 ноября главы МИДов 
стран ЕС соберутся в Брюсселе, чтобы 
обсудить отношения между Евросою-
зом и США после победы на выборах До-
нальда Трампа, а заодно и 15-й пакет ан-
тироссийских санкций.

Источник в европейских диплома-
тических кругах подтвердил «Извести-
ям»: некоторые страны готовы усилить 
военную поддержку Киева, в случае 
если Вашингтон при Трампе переста-
нет помогать Украине. Он подчеркнул 
принципиальный характер этого во-
проса, поскольку от Украины, по его 
мнению, зависит безопасность Европы. 

Генеральный директор Российского 
совета по международным делам Иван 
Тимофеев допустил в беседе с «Извести-
ями»: ЕС будет увеличивать свою долю 
военной поддержки Киева, тем более 
учитывая намерения Брюсселя переве-
сти экономику блока на военные рельсы.

— Американская военная помощь 
Киеву превосходит объёмы помощи 
стран Европейского союза. Но всё-
таки не нужно недооценивать под-

держку и со стороны европейских 
членов НАТО. Например, Франция по-
ставляет на Украину ряд систем воо-
ружений, в частности самоходную ар-
тиллерию, колёсные танки. То же самое 
можно сказать и о Германии. Но, допу-
стим, Франция не сможет в одиночку 
заменить объёмы помощи США, при 
этом и помощь со стороны Штатов пол-
ностью не прекратится, поскольку она 
утверждена законодательно. Новый 
президент может вносить свои кор-
рективы, но радикального сокраще-
ния не будет. Поэтому если европейцы 
и говорят об усилении военной помощи 
в случае отказа США, это скорее рито-
рические упражнения, поскольку Ва-
шингтон помогать Киеву не переста-
нет, — подчеркнул он.

Как бы там ни было, в настоящий мо-
мент администрация Байдена намере-
на потратить все $6 млрд, выделенных 
Конгрессом Украине, «вовремя и в пол-
ном объёме», то есть до инаугурации До-
нальда Трампа в январе. При этом в Пен-
тагоне уточнили: часть военной помощи, 
обещанной Байденом Зеленскому, Укра-
ина получит уже после того, как Трамп 
приступит к исполнению своих прези-
дентских обязанностей.
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Полно мощных
В ООН не могут условиться о реформе Совбеза

Леонид Самуна

Конкретных кандидатур на места 
в обновлённом Совете Безопасно-

сти пока не выдвигалось, заявил «Изве-
стиям» первый заместитель постоянно-
го представителя РФ при ООН Дмитрий 
Полянский. По его словам, сейчас есть 
различные позиции: некоторые счи-
тают, что достаточно увеличить коли-
чество непостоянных членов, другие 
настаивают на том, что должны быть 
расширены ещё и категории постоянно-
го членства. О том, кто мог бы получить 
право вето в Совбезе в будущем и как 
на это реагируют остальные страны, — 
в материале «Известий».

Реформа Совбеза ООН — ключево-
го органа, который, по сути, должен 
играть ведущую роль в сохранении 
глобального мира, — обсуждается ре-
гулярно. И связано это с тем, что меж-
дународные отношения с момента 
создания Организации Объединён-
ных Наций в 1945-м претерпели се-
рьёзные изменения. Темп на мировой 
арене уже не задают два противобор-
ствующих лагеря, как это было в эпо-
ху холодной войны, или группа за-
падных стран во главе с США, как это 
происходило после распада СССР. Сей-
час на карте мира появилось гораздо 
больше центров силы, которые хотят 
иметь свой голос в СБ ООН. Тем не ме-
нее каких-то конкретных результатов 
на этом треке пока достичь мировому 
сообществу не удалось.

— Конкретные кандидатуры пока 
не выдвигались. И это одна из проблем 
в процессе реформы, потому что непо-
нятно, кто конкретно будет претендо-
вать на какие позиции и в какой кате-
гории членства, — заявил «Известиям» 
первый заместитель постпреда России 
при ООН Дмитрий Полянский.

В состав Совбеза сейчас входит 
15 государств-членов — пять посто-
янных и десять непостоянных, кото-
рые избираются Генассамблеей ООН 
на двухлетний срок. Право вето есть 
у России, Китая, США, Великобрита-
нии и Франции, которым они способ-
ны заблокировать любые решения дру-
гих государств. Остальные десять мест 
сейчас распределены между Алжиром, 
Сьерра-Леоне, Мозамбиком, Южной 
Кореей, Японией, Гайаной, Эквадором, 
Мальтой, Швейцарией и Словенией.

Вопрос о том, в каких категори-
ях Совет Безопасности будет расши-
рен, также пока не решён. На этот счёт 
есть различные позиции. Одни счита-

ют, что достаточно увеличить коли-
чество непостоянных членов — может 
быть, дать им более длительный срок 
работы. А другие настаивают на том, 
что должны быть расширены ещё и ка-
тегории постоянного членства, продол-
жил российский дипломат.

При этом в самой ООН осознают: 
момент реформы уже назрел, ведь 
единственное расширение СБ ООН 

произошло в 1960-е годы, когда коли-
чество членов увеличилось с 11 до 15.

— Совет Безопасности был сфор-
мирован после Второй мировой вой-
ны. И, к примеру, Европа является от-
носительно небольшим континентом, 
однако шесть из 15 членов Совета Без-
опасности сейчас — это европейские 
государства. Из пяти постоянных чле-
нов Совбеза три относятся к Европе: 
это Россия, Франция и Великобрита-
ния, — заметил генсек ООН Антониу Гу-
терреш в сентябре этого года.

О реформе организации говорится 
и в так называемом Пакте во имя буду-
щего, который в сентябре был принят 
Генассамблеей ООН. Этот документ, ко-
торый, к слову, должен служить неким 
моральным ориентиром для мирового 
сообщества, не поддержали РФ и ещё 
несколько стран. Москва, в частности, 
раскритиковала отсутствие положе-
ния в нём о невмешательстве во вну-
тренние дела государств. Так или ина-
че, пакт никак на ход реформы Совета 
Безопасности не влияет, уточнил Дми-
трий Полянский.

— Процесс реформы осуществляет-
ся в рамках межправительственных пе-
реговоров, — подчеркнул он.

РФ поддерживает процесс реформы 
ООН, но добиться изменений важно че-
рез достижение консенсуса. Как ранее 
отметил глава МИД РФ Сергей Лавров, 
некоторые государства хотят форсиро-
вать этот процесс и поставить вопрос 
о реформе на голосование Генассам-
блеи, где для утверждения требуется 
две трети голосов. Против такого ре-
шения выступает и Пекин.

— Мир меняется, и меняются позиции 
государств. Я помню, как в советский пе-
риод времени и в начальный российский 
период СССР и Россия выступали против 
расширения Совбеза. Тут вопрос в том, 
какой статус будет у новых его членов — 
постоянный или нет. Когда шли дискус-
сии, там была создана рабочая группа, 
которая длительное время заседала. 
Я представлял нашу страну в этой ра-
бочей группе, было много дискуссий, 
и на каком-то этапе представители 
того, что мы сейчас называем глобаль-
ным Югом, а тогда Движения неприсо-
единения требовали себе дополнитель-
ные места в Совбезе, подчёркивая, что 
Великобритания и Франция — члены 
одного экономического и военно-по-
литического блока, — заявил «Извести-
ям» бывший заместитель генерального 
секретаря ООН Сергей Орджоникидзе.

 Новости

Бюро с историей
В ОБСЕ готовы отправить миссию на выборы в Белоруссию

Елизавета Борисенко

Бюро по демократическим инсти-
тутам и правам человека (БДИПЧ) 

ОБСЕ готово отправить своих наблю-
дателей в Белоруссию на предстоящие 
президентские выборы. Структура ожи-
дает приглашения от Минска, сообщи-
ли «Известиям» в её пресс-службе. При 
этом перед парламентскими выборами 
в феврале 2024-го Белоруссия воздер-
жалась от приглашения миссии по ли-
нии ОБСЕ из-за «двойных стандартов 
в системе наблюдения». В целом дове-
рие к организации со стороны некото-
рых государств подорвано — и это каса-
ется не только Белоруссии, но и России.

Бюро по демократическим институ-
там и правам человека — один из основ-
ных институтов Организации по без-
опасности и сотрудничеству в Европе. 
Его задача, в частности, заключается 
в том, чтобы содействовать проведе-
нию выборов. При этом структура го-
това отправить своих специалистов 
на голосование за будущего президен-
та Белоруссии, которое пройдёт 26 ян-
варя следующего года.

— В настоящее время мы ожидаем 
приглашения для наблюдения за пред-
стоящими выборами в Белоруссии. 
БДИПЧ также поддерживает контакт 
с белорусскими властями для обсуж-
дения возможности направления мис-
сии по оценке потребностей — это не-
обходимое условие в преддверии 
выборов, чтобы определить подходя-
щий формат любой потенциальной де-
ятельности по наблюдению, — сооб-
щила «Известиям» пресс-секретарь 
Бюро по демократическим институ-
там и правам человека (БДИПЧ) ОБСЕ 
Катя Андруш.

Перед парламентскими выборами 
в республике в феврале 2024-го Минск 
отказался приглашать наблюдателей 
от организации. Представитель Бело-
руссии при международных организа-
циях в Вене Андрей Дапкюнас объяс-
нил такое решение тем, что их оценки 
часто имели предвзятый характер. 
Также одной из причин стало то, что 
в ограничительные визовые списки Ев-
росоюза включены белорусские пар-
ламентарии и представители ЦИК, что 
де-факто означает запрет на их уча-
стие в наблюдении за выборами по ли-
нии БДИПЧ ОБСЕ и ПА ОБСЕ в странах 
Евросоюза. Это, в свою очередь, созда-
ёт неравные условия.

Также, по словам Дапкюнаса, ра-
нее Белоруссия, Россия и некоторые 

другие страны предлагали организа-
ции разработать единые нормы элек-
торального мониторинга, однако ини-
циатива была отвергнута.

В БДИПЧ ОБСЕ же тогда выразили 
сожаление из-за отказа Минска при-
глашать наблюдателей. Председатель 
ПА ОБСЕ Пиа Каума, в свою очередь, 
призвала белорусские власти «к боль-
шей открытости» и обратила внимание 
на то, что наблюдатели от ассамблеи 
присутствовали на выборах в респу-
блике с 1995 года.

Тем не менее Минск не отказывал-
ся от сотрудничества с организацией 
в ходе выборов. Белорусская сторона 
была готова пересмотреть свои под-
ходы в части приглашения наблюда-
телей ОБСЕ, если бы Запад нашёл воз-
можность отказаться от санкционной 
политики и от попыток вмешательства 
во внутренние дела республики, гово-
рил Андрей Дапкюнас.

Ожидать приглашения органи-
зованной группы наблюдателей 
от БДИПЧ ОБСЕ не стоит, говорит 
«Известиям» белорусский политолог 
Алексей Дзермант.

— Если исходить из уровня отноше-
ний с ЕС и с Западом, то не думаю, что 
вероятность такого приглашения ве-
лика. Выборы проводятся для граж-
дан Белоруссии, а недостатка в меж-
дународных наблюдателях у нас нет. 
Мы не раз убеждались, что представи-
тели ОБСЕ заранее знают свои оценки 
и до объявления результатов голосо-
вания имеют свои заключения. Поэто-

му у Белоруссии сейчас нет необходи-
мости носиться за ОБСЕ, — говорит он.

Ранее, например, сообщалось, что 
собственную миссию на выборы в ре-
спублике сформирует СНГ.

О двойных стандартах наблюда-
тельной миссии ОБСЕ говорили уже 
не раз. Так, глава МИД РФ Сергей Лав-
ров неоднократно подчёркивал, что 
структура находится в глубоком кри-
зисе и единственным смыслом участия 
России в ней остаётся возможность 
доводить нашу позицию напрямую 
до остальных 56 участников органи-
зации. По его мнению, ОБСЕ дегра-
дировала, не заботится об интересах 
большинства своих членов и, по сути, 
обслуживает интересы США.

— ОБСЕ превратилась в инструмент 
тех, кто из-за океана манипулирует 
европейскими процессами и уже в по-
следние годы просто подчинил Европу 
своим интересам и убрал Европу как 
конкурента в экономической сфере, — 
заявлял министр.

Кроме того, ранее Россия выступи-
ла против того, чтобы в Варшаве была 
размещена штаб-квартира БДИПЧ 
ОБСЕ. 
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многие хотели бы и пощупать, и, мо-
жет быть, взять на пробу для изуче-
ния. Это очевидно — на международ-
ной выставке показывать закрытые 
разработки отечественного ВПК, ко-
торые пока существуют только «для 
внутреннего использования», конеч-
но, никто не будет. В Чжухае в выста-
вочном виде показан один из опыт-
ных прототипов Т-50-4, а не серийная 
войсковая машина.

В ходе салона в Чжухае были 
за к л ючен ы первые кон т ра кт ы 
на поставку экспортного варианта са-
молёта — Су-57Э — зарубежным поку-
пателям. Об этом сообщил генераль-
ный директор «Рособоронэкспорта» 
Александр Михеев. Руководитель 
госкорпорации отметил: подобные 
контракты поддержат нашу авиа-
ционную промышленность и дадут 
возможность развивать наше авиа-
строение. Пока можно только гадать, 

с какими именно странами подписа-
ны контракты, но нужно отметить, 
что традиционно интерес к россий-
ской высокотехнологичной военной 
продукции проявляют такие страны, 
как Алжир, Иран, Индия. Вполне мо-
жет быть, что могут появиться и со-
вершенно новые игроки из Юго-Вос-
точной Азии и Латинской Америки. 
Российский самолёт пятого поколе-
ния давно ждут.

Рядом с истребителем на стоян-
ке демонстрировалось и основное 
ударное вооружение Су-57, с которым 
он принимает участие в СВО. В част-
ности, новейшие компактные раке-
ты «воздух–земля» дальнего действия 
Х-69, которые адаптированы для раз-
мещения во внутренних отсеках са-
молёта и имеют дальность примене-
ния до 400 км. Ракета может нести 
несколько типов боевых частей, так 
как имеет модульную конструкцию 

и оснащена спутниковой системой 
наведения, которая обеспечивает 
высокую точность поражения целей. 
На внешней подвеске на подкрылье-
вых катапультных пусковых устрой-
ствах АКУ-58У самолёт также может 
нести управляемые ракеты большой 
дальности Х-59М2, которые успеш-
но применяются в ходе СВО. Конеч-
но, с ракетами и бомбами на внешней 
подвеске нельзя говорить про сниже-
ние радиолокационной заметности, 
но иногда в стелс-возможностях нет 
необходимости.

Вообще, на авиасалоне в Чжухае 
российскими официальными лица-
ми отмечено именно успешное при-
менение Су-57 в специальной военной 
операции. Самолёт может нести прак-
тически любое современное вооруже-
ние и способен соперничать с любым 
западным комплексом ПВО, включая 
американский «Пэтриот».

« РАНЕЕ БЕЛО-
РУССИЯ, РОС-
СИЯ И НЕКО-

ТОРЫЕ ДРУГИЕ СТРАНЫ 
ПРЕДЛАГАЛИ ОБСЕ РАЗ-
РАБОТАТЬ ЕДИНЫЕ НОР-
МЫ ЭЛЕКТОРАЛЬНОГО 
МОНИТОРИНГА, ОДНА-
КО ИНИЦИАТИВА БЫЛА 
ОТВЕРГНУТА
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Срок дальности
Что может изменить разрешение США на удары вглубь РФ

Анастасия Костина

С ША впервые разрешили бить по тер-
ритории РФ ракетами большой даль-

ности, утверждают западные СМИ. Со-
общается, что удары будут наноситься 
по российским и северокорейским воен-
ным, которые якобы участвуют в боевых 
действиях в Курской области. Вечером 
17 ноября появились новости, что вслед 
за американцами аналогичные разре-
шения дали Франция и Великобритания. 
Официального подтверждения этой ин-
формации до полуночи так и не посту-
пило, а Джо Байден перед открытием 
саммита G20 рассуждал о защите лесов 
Амазонки. Тем не менее ранее президент 
РФ Владимир Путин заявлял: использова-
ние западного оружия большой дально-
сти по российской территории будет оз-
начать участие стран НАТО в конфликте 
с Москвой. Эксперты называют возмож-
ные решения США и европейских стран 
намеренной эскалацией — так уходящая 
администрация Белого дома пытается 
максимально накалить обстановку пе-
ред приходом Трампа.

Почти за два месяца до окончания 
срока полномочий Джо Байдена США 
впервые дали разрешение наносить 
удары по российской территории раке-
тами большой дальности ATACMS. Рас-
сматривалось это решение якобы в те-
чение нескольких месяцев. По крайней 
мере об этом заявило сразу несколько за-
падных изданий. 17 ноября The New York 
Times со ссылкой на неназванных амери-
канских чиновников сообщила, что ору-
жие, вероятно, будет использовано про-
тив российских военнослужащих «для 
защиты украинских сил в Курской обла-
сти», а также против формирований КНДР. 
В Госдепе уверены, что северокорейские 
военные участвуют в боевых действиях 
против украинских войск на территории 
области. Ни в Москве, ни в Пхеньяне эту 
информацию не подтверждают.

Некоторые официальные лица США 
опасаются, что использование Украи-
ной таких ракет может побудить Россию 
применить силу в отношении Штатов 
или их партнёров, отмечает NYT. Ранее 
президент РФ Владимир Путин заяв-
лял: использование западного вооруже-
ния большой дальности по территории 
нашей страны будет означать участие 
стран НАТО в войне с Россией, посколь-
ку Украина не в состоянии наносить та-
кие удары самостоятельно. По словам 
главы государства, такие операции тре-

буют данных с натовских спутников, ко-
торыми Киев не располагает.

— Речь идет о том, чтобы принять ре-
шение о том, что страны НАТО напря-
мую участвуют в военном конфликте 
или нет, — заявлял в сентябре прези-
дент, отметив, что Москва, в свою оче-
редь, будет принимать соответствую-
щие решения исходя из угроз, которые 
будут создаваться.

Ещё одним фактором риска в этой 
ситуации можно считать тот факт, что 
применение Украиной западных даль-
нобойных средств может подпадать 
под действие обновлённой редакции 
ядерной доктрины РФ. В изменённой 
версии документа предусматривает-
ся, что агрессия против России со сто-
роны любого неядерного государства, 
но с участием или при поддержке ядер-
ного рассматривается как их совмест-
ное нападение на РФ.

В Белом доме сообщения СМИ ком-
ментировать отказались, хотя, по данным 
Reuters, Киев планирует уже в скором 
времени нанести первые удары с помо-
щью ATACMS.

При этом, напомнил в беседе с «Изве-
стиями» военный эксперт Виктор Литов-
кин, ВС РФ уже перехватывали ракеты 
ATACMS во время атак у Крымского по-
бережья.

В отличие от британских Storm Shadow 
и французских SCALP, ATACMS — оружие 
наземного базирования, оно может при-
меняться пусковой установкой HIMARS, 
поэтому необходимо выявлять местопо-
ложение стартовых комплексов и нано-
сить по ним удары, считает эксперт.

Одной из самых крупных атак против-
ника с использованием ракет ATACMS 
по территории России стал обстрел Сева-
стополя 23 июня, об этом сообщало Мин-
обороны РФ.

Несомненно, это шаг можно восприни-
мать как фол последней надежды от де-
мократов, у которых остаются считаные 
дни для оказания помощи Киеву. Избран-

ный президент Дональд Трамп официаль-
но не обозначал позицию своей будущей 
администрации по Украине, но его сар-
кастическая риторика в отношении Зе-
ленского и заявления — пусть и голос-
ловные — о возможности разрешить 
конфликт за 24 часа заставляют усом-
ниться в продолжении военной помощи.

— Джо Байден хочет поставить Трампа 
в безвыходное положение, — считает аме-
риканский историк и экс-преподаватель 
Гарвардского университета Владимир 
Бровкин. — Америка может втянуться 
в войну, и Трампу придётся расхлёбывать 
кашу, которую заварил Байден. Одобре-
ние этих ударов — эскалация между РФ 
и США, причём намеренная.

Белый дом также планирует сроч-
но направить Украине последний пакет 
средств на сумму $6 млрд для закупки 
вооружений, пишет Politico. Кроме того, 
как сказал «Известиям» сотрудник НИУ 
ВШЭ Егор Торопов, отсутствие необхо-
димости переизбираться и скорое окон-
чание полномочий освобождают Байде-
на от диктата избирателей и фактически 
развязывают ему руки в реализации 
не столько прагматических, сколько эти-
чески и исторически ориентированных 
политических действий.

Соратник Трампа, предприниматель 
Илон Маск, принимающий всё больше 
участия в американской политике, жёст-
ко прокомментировал решение админи-
страции Байдена. По словам бизнесмена, 
«либералы любят войну», которая выгод-
на «большому правительству».

При этом Трамп может подвергнуть 
пересмотру решение Байдена, заявил 
ТАСС представитель переходной коман-
ды будущего президента.

— Те, кто предупреждал, что в пери-
од до возвращения Трампа в Белый дом 
20 января возможны провокации со сто-
роны тех, кто не хотел бы прекращения 
войны на Украине, оказались правы. Сре-
ди провокаторов в первых рядах были 
Лондон, Париж и часть вашингтонского 
истеблишмента, включая республикан-
цев, — отметил «Известиям» американист, 
президент Американского университе-
та в Москве Эдуард Лозанский.

Впрочем, другой ключевый игрок 
в принятии подобных решений — Гер-
мания — по-прежнему не намерена по-
ставлять Киеву крылатые ракеты Taurus. 
По крайней мере они не изменили бы си-
туацию в конфликте на Украине, выска-
зался глава Минобороны ФРГ Борис Пи-
сториус.

Максимальная скорость – 2М  
(две скорости звука)

Практический потолок — 18 800 м

Рекордная дальность  
действия — перегоночная 
с двумя дозаправками  
в воздухе — 7800 км

Пятый элемент
Чем уникален российский истребитель Су-57

Применение Украиной 
западных дальнобой-
ных средств может 
подпадать под дей-
ствие обновлённой 
редакции ядерной 
доктрины России
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Войти в доли
Клиенты BNPL-сервисов назвали мотивы использования оплаты частями

Мария Фрай 

Основными мотивами для поль-
зования оплатой частями явля-

ются возможность купить больше 
качественных вещей и психологиче-
ский комфорт от постепенного рас-
ставания с суммой покупки. Об этом 
говорится в исследовании одно-
го из таких сервисов «Долями» (есть 
у «Известий»). При этом до 90% клиен-
тов этих сервисов хорошо понимают 
условия оплаты частями, в частности 
про отличия от кредита и вероятность 
возникновения просрочки. Сейчас 
рынок BNPL не регулируется. Зако-
нопроект обсуждается заинтере-
сованными сторонами, сообщили 
в ЦБ. Там уверены, что важно защи-
тить права пользователей рассроч-
ки. Будет ли её наличие влиять на воз-
можность получить кредит и на что 
стоит обратить внимание при опла-
те товаров частями — в материале 
«Известий».

�� ПСИХОЛОГИЧЕСКИ 
КОМФОРТНЕЕ

Более трети пользователей BNPL-
сервиса (32%) отметили, что опла-
та частями позволяет купить боль-
ше качественных вещей, говорится 
в исследовании «Долями» (входит 
в экосистему Т-Банка). Там опросили 
граждан, которые совершили хотя 
бы одну покупку с помощью серви-
са за последний год. Такая же доля 
опрошенных (32%) отметила психо-
логический комфорт от постепен-
ного расставания с суммой покуп-
ки. При этом возможность растянуть 
по времени оплату больше ценит 
молодёжь — 45% клиентов, выбрав-
ших этот вариант ответа, младше 
25 лет.

При этом россияне часто исполь-
зуют BNPL-сервисы для оплаты по-
купки частями, даже если у них есть 
вся сумма на руках. Так поступали 
82% респондентов. Почти полови-
на таких клиентов отметили, что 
использовали BNPL, чтобы плани-
ровать свой бюджет или позволить 
себе более качественные товары 
и услуги.

Продукт BNPL-сервисов нацелен 
на аудиторию активных и продвину-
тых интернет-покупателей, сообщи-
ли в пресс-службе «Яндекс Сплита». 
Там добавили: для таких пользова-
телей возможность разделить пла-
тёж на несколько частей — это один 
из способов планирования расходов 
и контроля бюджета.

�� ЗНАЮТ, ЧТО ОФОРМЛЯЮТ

Почти все пользователи BNPL-
сервиса (96%) заявили, что понима-
ют разницу между оплатой частя-
ми и кредитом. Немного меньше 
клиентов (81%) отметили, что зна-
ют о начислении штрафов в случае 
просрочки, а также что это может 
привести к отказу в последующем 
предоставлении бесплатной рас-
срочки. 92% опрошенных знают о на-
личии лимитов на сумму оплаты до-
лями.

Самым неочевидным условием 
для россиян стало то, что оплата ча-
стями не влияет на кредитную исто-
рию. Верно ответили только 36% ре-
спондентов.

�� КАК В РОССИИ  
ХОТЯТ РЕГУЛИРОВАТЬ 
РАССРОЧКУ

Сейчас власти активно обсуждают 
введение регулирования рынка рас-
срочки и BNPL. Такой законопроект 
в августе внесли в Госдуму, но пока 
он не принят даже в первом чтении. 
Документ предполагает: операто-
ры сервисов будут обязаны переда-
вать информацию о выдаче рассроч-

ки в бюро кредитных историй, если 
сумма покупки превысит 15 тыс. руб-
лей. В этом случае такие приобре-
тения начнут учитываться в пока-
зателе долговой нагрузки граждан, 
а значит, они будут влиять на воз-
можность получить кредит в банке 
и заём в МФО.

Кроме того, предлагается огра-
ничить предельный срок рассрочки. 
С декабря 2025-го максимальный пе-
риод выплат будет составлять пол-
года, а с 1 декабря 2027 года — не бо-
лее четырёх месяцев. Законопроект 
также устанавливает лимит на раз-
мер штрафа на просрочку.

Однако на прошлой неделе Совет 
при президенте РФ по кодификации 
и совершенствованию гражданско-

го законодательства не поддержал 
законопроект. В частности, там от-
метили: он может привести к тому, 
что одни и те же отношения будут 
урегулированы по-разному. Минфин 
РФ, в свою очередь, поддержал де-
путатский законопроект о передаче 
под контроль ЦБ регулирования сер-

висов покупок в рассрочку, но пред-
лагает поднять до 100 тыс. рублей 
максимальный лимит и не снижать 
максимального срока рассрочки 
с шести до четырёх месяцев.

Сейчас законопроект обсужда-
ется всеми заинтересованными 
сторонами, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе Банка России. Там 
добавили: важно организовать за-
щиту прав пользователя рассрочки 

на том же уровне, на котором сейчас 
защищён заёмщик, оформляющий 
потребительский кредит. Человек 
должен понимать, какова реальная 
стоимость рассрочки, какой может 
быть штраф за нарушение сроков 
оплаты, в том числе если проценты 
не начисляются.

Также важно, чтобы с опреде-
лённого размера долга информа-
ция о таких покупках передавалась 
в БКИ для понимания общего уровня 
закредитованности человека, уве-
рены в пресс-службе ЦБ. Там пояс-
нили: это может влиять и на риски 
банкротства граждан, и на общую 
прозрачность и устойчивость фи-
нансовой системы.

Для решения этого вопроса неко-
торые участники BNPL-рынка нача-
ли совместно оценивать метрики 
платёжной нагрузки клиентов с ис-
пользованием децентрализован-
ных технологий, то есть не раскры-
вая сумм и названия конкретного 
BNPL-провайдера.

Если законопроект будет принят 
в нынешнем виде, то и так неболь-
шой рынок BNPL-сервисов может по-
страдать, считают в пресс-службе 
«Яндекс Сплита». Там добавили: 
ограничение сроков и максималь-
ной суммы рассрочки без передачи 
данных в БКИ повлияет на количе-
ство товаров, которые пользовате-
ли могут оплатить по частям, и ли-
шит их возможности планировать 
свой  бюджет при помощи BNPL-
сервисов. А это скажется на биз-
несе малых и средних компаний. 
В первую очередь сократятся про-
дажи в сегментах бытовой техники, 
электроники, образования и путе-
шествий.

«Мы поддерживаем необходи-
мость регулирования рассрочек, 
а главное — желание регулятора 
разделить классическое креди-
тование и BNPL-сервисы, так как 
BNPL не должен подменять креди-
ты. На банковском рынке уже есть 
сформировавшиеся и понятные кре-
дитные продукты, к примеру POS-
кредитование, которые закрывают 
определённые потребности кли-
ентов. Не хотелось бы смешивать 
их с финтех-инновациями в виде 
BNPL, рынок которого только фор-
мируется», — отметили в сервисе 
«Долями», добавив, что, по их мне-
нию, для BNPL-сервисов достаточ-
ный срок рассрочки составляет 
три месяца.

«Необходимости в шести меся-
цах нет, так как эти сроки уже по-

крывает кредитование. При этом ли-
мит стоит пересмотреть в большую 
сторону — 60 тыс. рублей. Кроме того, 
не видим никаких обоснований для 
запрета на покупки товаров и услуг 
через BNPL у физических лиц», — за-
ключили там.

�� ПЛЮСЫ И МИНУСЫ 
ИСПОЛЬЗОВАНИЯ СЕРВИСОВ 
РАССРОЧКИ

Один из плюсов использования 
рассрочки — это возможность для 
клиентов распределить платежи 
и уменьшить финансовую нагруз-
ку в нынешнем месяце, рассказала 
руководитель филиала «Страховой 
брокер AMsec24» Ирина Панова.

В то же время при оплате частями 
нужно внимательно относиться к да-
там очередного транша. Задержка 
повлечёт штрафы, подчеркнула Анна 
Гондусова из УК «Альфа-Капитал».

Кроме того, стоит следить, есть ли 
переплата за пользование рассроч-
кой, предупредил ведущий аналитик 
по банковским рейтингам «Эксперт 
РА» Вадим Крапп. Например, есть 
ли разница между ценой товара при 
внесении суммы сразу или частями. 
А также встроена ли плата за допол-
нительные услуги.

В целом законопроект о регу-
лировании рынка может помочь 
установить чёткие правила игры, 
повысить прозрачность и предот-
вратить злоупотребления со сто-
роны некоторых недобросовест-
ных провайдеров, считает Ирина 
Панова из компании «Страховой 
брокер AMsec24». Однако важно, 
чтобы проект учитывал интересы 
и клиентов, и компаний, предлагаю-
щих BNPL, чтобы в целом сохранить 
на рынке инновационный финансо-
вый продукт.

Романсы для финансов
A Рост их количества может 

говорить о том, что недо-
бросовестные практики становятся 
неотъемлемой частью деятельности 
некоторых компаний, считает она.

— Это, безусловно, заслуживает вни-
мания регуляторов на предмет целе-
сообразности принятия необходимых 
мер — вплоть до введения оборотных 
штрафов и исключения из официаль-
ного реестра. Подобные санкции будут 
выполнять профилактическую роль, 
стимулируя МФО снижать количество 
допускаемых нарушений, — полагает 
эксперт.

При этом, по её словам, также це-
лесообразно рассмотреть меры по-
ощрения компаний, не допускающих 
нарушений или допускающих их в ми-
нимальном объёме. Одними из таких 
могут стать публичная оценка добро-
совестности и её официальное про-
движение в различных каналах ком-
муникации.

— Разумеется, на рынке присутству-
ют и законопослушные компании, 
но общая динамика нарушений край-
не тревожная и требует принятия со-
ответствующих мер, — полагает глава 
ОПИ Олег Павлов.

По его словам, сейчас такая санк-
ция, как исключение из госреестра, 
уже применяется за ряд нарушений за-
конодательства о микрофинансовой 
деятельности. Однако перечень осно-
ваний для её применения должен быть 
расширен и связан с различными не-
добросовестными практиками МФО 
в отношении граждан, убеждён обще-
ственник.

«Известия» направили запросы 
в кабмин, Минфин и ЦБ с просьбой 
прокомментировать перспективы под-
держки инициативы общественников.

В пресс-службе Центробанка сооб-
щили, что получили обращение ОПИ, 

оно будет рассмотрено в установлен-
ном порядке.

Инициативу об ужесточении нака-
зания для МФО поддерживают в Гос-
думе.

— Наказание должно быть таким, 
чтобы коллекторские фирмы пони-
мали, что нарушение прав граждан 
грозит им прекращением работы. 
В своё время мы вообще предлага-
ли полностью закрыть такие компа-
нии, так как их работу вполне могут 
вести судебные приставы, — заявил 
«Известиям» первый зампред коми-
тета по экономической политике Ни-
колай Арефьев.

Депутат назвал увеличение коли-
чества предостережений в адрес МФО 
логичным, связав его с ростом дол-
гов граждан, которые не всегда могут 
их отдать. Так, согласно официальной 
статистике Федеральной службы су-
дебных приставов (ФССП), за девять 
месяцев 2024 года было возбуждено 
10,9 млн исполнительных производств 
о взыскании с граждан долгов по кре-
дитам и займам на 1,44 трлн рублей.

— Допускаю, что нам нужно будет 
ужесточать наказание, чтобы защи-
тить граждан. Можно было не только 
ввести оборотные штрафы, но и уси-
лить уголовную ответственность, — со-
гласен с Николаем Арефьевым глава 
комитета ГД по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков.

Впрочем, в СРО «МиР», объединяю-
щей 80% рынка МФО, статистику об-
щественников не подтверждают, а го-
ворят, наоборот, о противоположной 
ситуации.

— Это полностью противоречит 
тому, что мы видим из статистики СРО, 
Банка России, Роспотребнадзора. Так, 
например, в последней статистике 
ЦБ говорится, что количество жалоб 
на МФО за январь–сентябрь 2024 года 
снизилось на 29,8% по сравнению с ана-
логичным периодом 2023-го, — заяви-
ли «Известиям» в пресс-службе орга-
низации.

Экономика и бизнес

« ВАЖНО ОРГАНИЗОВАТЬ ЗАЩИТУ ПРАВ ПОЛЬЗОВА-

ТЕЛЯ РАССРОЧКИ НА ТОМ ЖЕ УРОВНЕ, НА КОТОРОМ 

СЕЙЧАС ЗАЩИЩЁН ЗАЁМЩИК, ОФОРМЛЯЮЩИЙ 

ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ КРЕДИТ. ЧЕЛОВЕК ДОЛЖЕН ПОНИМАТЬ, 

КАКОВА РЕАЛЬНАЯ СТОИМОСТЬ РАССРОЧКИ, КАКОЙ МОЖЕТ 

БЫТЬ ШТРАФ ЗА НАРУШЕНИЕ СРОКОВ ОПЛАТЫ

Машинальное движение
Выдачи автокредитов рухнули на 37% в октябре

Евгений Грачев

Россияне стали значительно мень-
ше покупать автомобилей в кре-

дит в октябре — выдачи таких займов 
упали на 37%, следует из данных Объ-
единённого кредитного бюро (есть 
у «Известий»). Это происходит как 
из-за высоких ставок на рынке, так 
и из-за очередного увеличения утиль-
сбора с 1 октября, что привело к удоро-
жанию импортных машин. Чем обер-
нётся снижение спроса и как дилеры 

будут поддерживать продажи — в ма-
териале «Известий».

Объём выдач автокредитов в октя-
бре сократился на 37% по сравнению 
с предыдущим месяцем, сообщили 
«Известиям» в Объединённом кредит-
ном бюро (ОКБ). Всего было выдано бо-
лее 86 тыс. ссуд на 123 млрд рублей.

В прошлом месяце банк выдал зна-
чительно меньше займов на покупку 
машин, чем в сентябре, подтвердили 
в ВТБ. «Известия» направили запрос 
и другим участникам рынка.

Средний уровень полной стоимо-
сти автокредитов в октябре превы-
сил 23%, отметили в ОКБ. Срок ссу-
ды на покупку машины увеличился 
до 5 лет 10 месяцев, а её средний раз-
мер — до 1,44 млн рублей.

— С учётом первоначального 
взноса в 20–30% это соответству-
ет автомобилю стоимостью около 
2 млн рублей, — пояснил начальник 
управления макроэкономического 
анализа Совкомбанка Никита Кула-
гин.

Переплата по автокредиту с таки-
ми условиями может составить по-
рядка 1,2 млн — это 80% от изначаль-
ной стоимости машины, подсчитали 
«Известия».

Доля автокредитов на новые маши-
ны в октябре сократилась до 66%, сле-
дует из данных ОКБ. Месяцем ранее 
показатель достигал 72%. То есть рос-
сияне всё чаще покупают подержан-
ные автомобили.

На рынке новых машин основным 
спросом у клиентов пользуются рос-

BNPL-сервисы появились 
в России в 2021 году. Они по-
зволяют оплатить покупку 
несколькими частями при-
мерно за 1,5–2 месяца без на-
числения процентов и заклю-
чения кредитного договора. 
На этом рынке сейчас рабо-
тает несколько игроков, сре-
ди них Совкомбанк («Частя-
ми»), Т-Банк («Долями»), Сбер 
(«Плати частями») и «Яндекс» 
(«Сплит»).

Справка «Известий»
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Р ынок акций чувствует себя неплохо, 
даже несмотря на высокие недель-

ные данные по инфляции, которые гово-
рят в пользу дальнейшего роста ключе-
вой на заседании ЦБ 20 декабря, сообщили 
аналитики ФГ «Финам». Позитивом для ин-
дексов стала победа Дональда Трампа 
на выборах в США — возможность выхо-
да украинского конфликта в переговор-
ный трек вселяет в инвесторов оптимизм.

18  ноября сеть медцентров «Мать 
и дитя» проведёт заседание совета ди-
ректоров по вопросу выплаты дивиден-
дов, сообщил аналитик «Газпромбанк Ин-
вестиций» Андрей Стратичук. Это может 
повлиять на стоимость акций компании.

Во вторник глава ЦБ Эльвира Наби-
уллина представит в Госдуме основные 
направления денежно-кредитной по-
литики на 2025 год, что может сказать-
ся на показателях финансового рынка.

МТС и лизинговая компания «Евро-
план» представят финотчётность, что мо-
жет сказаться на их котировках. Также 
19 ноября состоится собрание акционе-
ров инвестиционного холдинга SFI по во-
просу выплаты дивидендов, рассказали 
в «БКС Мир инвестиций».

В среду, 20 ноября, отчётность раскро-
ет «Ренессанс Страхование», сообщили 
в «Газпромбанк Инвестициях».

21 ноября пройдут собрания акцио-
неров компании «Авангард», МФК «Зай-
мер» и производителя лосося «Инарк-
тика» по вопросу выплаты дивидендов, 
сообщили в «БКС Мир инвестиций».

22 ноября — последний день для покуп-
ки акций «ТКС Холдинга» (владелец экоси-
стемы Т-Банка) с правом получения диви-
дендов за девять месяцев 2024 года.

Индекс гособлигаций RGBI может тор-
говаться на уровне 100 пунктов на фоне 
поступающих данных по инфляции, ко-
торые позволят участникам рынка судить 
о шаге по ключевой ставке на декабрь-
ском заседании ЦБ, сообщили в «Финаме».

Рубль на этой неделе будет торго-
ваться 95–100 за доллар, 105–107,5 за евро 
и 13,3–13,8 за юань. Индекс Мосбиржи мо-
жет вырасти до 2850–2870 пунктов.

Сантехническая революция
Цифровой двойник водоканала быстро найдёт протечки

Мария Недюк, Денис Гриценко

Московские разработчики созда-
ли цифровой двойник водокана-

ла, который сможет определять протеч-
ки. Анализ происходит на основе оценки 
шумов. При появлении даже небольшо-
го повреждения трубопровода вытекаю-
щая жидкость издаёт характерный звук, 
который фиксируется акустическими 
датчиками. Он записывается и переда-
ётся по беспроводному каналу на об-
лачный сервер. ИИ анализирует сигнал, 
и данные передаются на пульт диспет-
чера. Разработанное решение поможет 
сократить время устранения серьёзных 
аварий до 30–40 минут, уверяют авторы 
проекта. Решит ли такая инновация все 
проблемы с коммуникациями — в мате-
риале «Известий».

В Москве создан цифровой двойник 
водоканала, который сможет опреде-
лять протечки. С его помощью ско-
рость устранения аварий увеличится 
вдвое и сократится до 30–40 минут. Ав-
тор разработки — участник Московско-
го инновационного кластера. Об этом 
сообщили в департаменте предприни-
мательства и инновационного разви-
тия столицы.

Решение создано на основе искус-
ственного интеллекта. Его применение 
позволяет получить высокую точность 
определения местоположения и исклю-
чить ложные срабатывания и реагиро-
вания на посторонние шумы.

— Помимо скорости реагирования 
на утечку мы работаем над совершен-

ствованием ансамбля нейросетей для 
повышения точности определения 
утечки. Через полгода мы планируем 
релиз системы, которая сможет по ви-
брации определять объём утечки. Это 
позволит распределять приоритеты 
по ремонту участков, — рассказал учре-
дитель компании — разработчика реше-
ния «Биометриклабс» Алексей Фролов.

Энергетические комплексы, во-
допроводные сети и промышленные 
предприятия ежегодно несут большие 
потери при возникновении аварий, свя-
занных с утечкой воды. Везде, где есть 
трубы, ёмкости, оборудование, исполь-
зующее воду (турбины, насосы, радиа-
торы), есть риск возникновения утечки. 
Разработанное решение помогает опре-
делять протечки с точностью до метра 
максимум за 10 минут. Датчики кре-
пятся к трубам при закладке и позво-
ляют мониторить их состояние кругло-
суточно.

Авторы проекта отметили, что ана-
лиз протечки происходит на основе 
оценки постороннего звука. При по-
явлении даже небольшого поврежде-
ния трубопровода или врезки вытекаю-
щая жидкость издаёт характерный звук, 
который фиксируется акустическими 
датчиками. Звук записывается и пере-
даётся по беспроводному каналу на об-
лачный сервер. Серверное программное 
обеспечение на базе ИИ анализиру-
ет записанные звуки с двух датчиков 

и определяет место-
положение утеч-

ки с точно-
стью до 1 м. 

Данные пе-
р е д а ю т -
ся на пульт 
диспетче-
ра. Разра-

ботка помо-
жет сократить 

время устра-
нения серьёзных 

аварий до 30–40 минут, 
её внедрение планирует-
ся в 2025 году.

В Мосводоканале «Из-
вестиям» сообщили, что 
организация участвовала 
в пилотных испытаниях 
программного обеспече-
ния компании-разработ-
чика в 2021–2022 годах. 
Полученные результа-

ты были сопоставимы с показателями 
оборудования, и было принято реше-
ние о доработке технического решения.

— Сделать какие-либо заключения 
о его эффективности с точки зрения 
эксплуатации сетей и сокращения вре-
мени локализации утечек можно будет 
только в случае успешных испытаний  
и последующего внедрения, — сказали 
в Мосводоканале.

Как пояснили разработчики, испы-
тания цифрового двойника начнутся 
в ближайшее время.

Внедрение цифрового двойника 
водоканала положительно скажет-
ся на процессе его обслуживания. Во-
первых, использование инновации по-
может прогнозировать возможные 
аварии и нештатные ситуации с це-
лью разработки алгоритма действий 
для оперативного устранения возни-
кающих проблем, рассказал «Извести-
ям» заместитель директора по транс-
феру технологий Центра компетенций 
НТИ по направлению «Технологии хра-
нения и анализа больших данных» Ти-
мофей Воронин.

Во-вторых, получение актуальных 
сведений о состоянии труб позволит ра-
ционально и своевременно планировать 
ремонт и модернизацию инфраструк-
туры. В-третьих, наличие цифрового 
двойника позволит не только устано-
вить точное место аварии, но и спрог-
нозировать возникновение подобных 
ситуаций на других участках, уверен 
специалист.

— Важно отметить, что внедрение 
разработки не будет универсальным 
решением, «волшебным» средством ре-
шения всех проблем, связанных с утеч-
ками и другими авариями, так как всег-
да есть вероятность влияния внешних 
факторов, которые часто являются не-
предсказуемыми. Такими факторами 
могут стать технические ошибки при 
проведении ремонтных работ других 
сетей или магистралей, во время кото-
рых может быть повреждена сеть труб 
водоканала, — сказал эксперт.
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ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ

Части и собственность
A При этом продажа недви-

жимости застройщиком 
под новое регулирование ЦБ не под-
падёт, следует из ответа пресс-службы 
ЦБ в ответ на запрос «Известий».

— Законопроект будет регулировать 
такую деятельность при условии, что 
она осуществляется через посредни-
ка, которым является тот или иной опе-
ратор рассрочки, — заявили «Извести-
ям» в Центробанке. — Если же рассрочка 
предоставляется с баланса самого за-
стройщика и посредника в этих отноше-
ниях нет, то это, как и сейчас, будет ре-
гулироваться законом «О защите прав 
потребителей».

Также, отметили в ЦБ, даже если та-
кие операторы в сфере недвижимо-
сти появятся, то сомнительно, что они 
подпадут под специальное регулирова-
ние. В законопроекте «О деятельности 
по предоставлению сервиса рассрочки» 
планируется установить ограничение 
по сроку оплаты сначала в шесть меся-
цев, а потом в четыре, а такой способ при 
покупке недвижимости будет досту-
пен только очень и очень состоятель-
ным клиентам, подчеркнули в пресс-
службе регулятора.

— Однако мы не можем прогнозиро-
вать, появятся ли на рынке такие про-
дукты или нет, — сообщили в ЦБ.

Правда, как уточнили в Банке Рос-
сии, проект-спутник с поправками к не-
скольким действующим законам, в том 
числе «О защите прав потребителя», по-
может обезопасить и покупателей не-
движимости. Именно вторым проектом 
предусмотрен, например, запрет на то, 
чтобы устанавливать разные цены на то-
вар у продавца и приобретаемый в рас-
срочку. Однако, как следует из текста 
документа, на продавцов эти ограни-
чения распространяться не будут. Про-
ект «подготовлен в целях регулирова-
ния деятельности операторов сервиса 
рассрочки и обеспечения защиты прав 
потребителей, пользующихся услуга-
ми таких лиц», указывается в поясни-
тельной записке.

Таким образом, при продаже за-
стройщиком недвижимости в рассроч-
ку сохранится текущее регулирование, 
которое уже не соответствует нынеш-
ним реалиям и не защищает потреби-
телей в достаточной степени.

Приобрести недвижимость в рас-
срочку можно было и раньше, но услу-
га эта была редкостью (доля составляла 
5–8%) и даже своего рода эксклюзив-
ным предложением, чаще всего в пре-
миальном сегменте. Такая форма опла-
ты используется и на первичном рынке 
(как правило, на стадии строительства 
до ввода объекта в эксплуатацию), 
и на вторичном, когда договор заклю-
чается между физлицами. Правда, по-
следний вариант и сейчас крайне редок.

При этом беспроцентная рассроч-
ка при покупке на стадии строитель-
ства в этом году резко очень выросла. 

И, как прогнозируют эксперты в сфере 
недвижимости, в ближайшее время мо-
жет стать основным вариантом оплаты. 
Причин несколько: завершение массо-
вой программы льготной ипотеки, уже-
сточение по первоначальному взносу, 
повышение ключевой и как следствие 
удорожание кредитных денег и для за-
ёмщиков, и для застройщиков. Поэтому 
последние вынуждены развивать фор-
му оплаты частями, чтобы привлечь 
средства дольщиков для строительства.

На этом фоне доля беспроцентной 
рассрочки от застройщиков уже осе-
нью выросла до 35% в общем объёме 
сделок на первичном рынке жилья. Если 
ситуация будет усугубляться, этот по-
казатель будет расти и в 2025 году мо-
жет достигнуть 40–50%, считает ком-
мерческий директор «ОМ Девелопмент» 
Анна Соколова.

В новых экономических условиях 
количество таких сделок будет расти — 
возможно, до 45–50% от общего объё-
ма реализации, согласился директор 
по продажам EFFECT Development Ни-
колай Седов.

А по мнению исполнительного ди-
ректора федеральной компании «Эта-
жи» Регины Дыдалиной, в ближайшие 
пару месяцев доля рассрочек на первич-
ном рынке может и вовсе вырасти до 60–
70%. По её словам, большой интерес 
сейчас представляет услуга по оплате 
частями, которая позволяет либо приоб-
рести квартиру с минимальным перво-
начальным взносом, либо накопить его 
до ввода дома в эксплуатацию, перечис-
ляя застройщику фиксированную сум-
му ежемесячно.

Застройщики не только стали значи-
тельно чаще прибегать к продаже в рас-
срочку, но и изменили условия предо-
ставления этой услуги. Так, если раньше 
первая выплата составляла не менее 
30–50%, сейчас встречаются варианты 
даже с 10-процентным взносом. А срок 
рассрочки увеличился с одного-двух 
до восьми лет.

Как полагает Регина Дыдалина, не ис-
ключено, что в дальнейшем застрой-
щики могут активизировать продажи 
в рассрочку без участия банков, если 
количество нераспроданных квартир 
в уже сданных в эксплуатацию домах 
будет расти.

— Для крупных застройщиков такой 
вариант реализации своих объектов мо-
жет стать альтернативой традиционной 
ипотеке, — считает она.

При этом участники и эксперты 
рынка недвижимости уверены: допол-
нительного регулирования рассроч-
ки в этой сфере не нужно. Например, 
замгендиректора по коммерческим 
вопросам и связям с общественно-
стью ГК «Садовое кольцо» Илья Ко-
лунов считает, что текущие условия 
позволяют продавать недвижимость, 
максимально гибко используя данный 

инструмент под каждый конкретный 
объект и регион.

При этом особых рисков для поку-
пателя участники рынка не видят. Од-
нако они, безусловно, есть, отметила 
топ-брокер Whitewill Екатерина Леви-
на. Прежде всего они касаются случа-
ев, когда человек не может выплатить 
рассрочку. Но в этих случаях, уверяют 
собеседники «Известий», имеющие от-
ношение к рынку недвижимости, за-
стройщики, как правило, соглашаются 
вернуть уплаченные деньги. Так ли это?

Юристы и правозащитники считают, 
что законодательство, которое сейчас 
регулирует рассрочку при продаже не-
движимости, оставляет большое поле 
для свободы действий со стороны за-
стройщиков.

процентов
80

от изначальной 
стоимости 
машины достигает 
переплата 
по автокредиту

сийские и китайские бренды, отме-
тили в пресс-службе ВТБ. Около 41% 
выдач приходится на Lada, ещё 14% 
на китайскую Chery, 8,6% — на Changan. 
В ГК «Автодом» и ГК «АвтоСпецЦентр» 
также сообщили о высоком спросе 
на бренды из КНР — Jetour, Haval, Geely, 
Omoda и Jaecoo.

Среди автомобилей с пробегом 
наиболее популярны Lada Granta, 
Hyundai Solaris и Kia Rio, поскольку 
именно они были в топе продаж новых 
автомобилей семь-восемь лет назад, 

добавил директор по развитию 
розничного кре-

дитования ОТП-
банка Николай 

М е л ь н и -
ченко.

Всего по итогам десяти  меся-
цев 2024-го были оформлены авто-
кредиты на 1,7 трлн рублей — на 75% 
больше, чем за аналогичный пе-
риод прошлого  года, подчеркну-
ли в ОКБ. Это связано с тем, что 
большую часть года выдачи ссуд 
на покупку машин были высокими — 
в июле они достигли историческо-
го максимума, после чего остава-
лись на повышенном уровне вплоть 
до октября.

Спрос подогревали ожидания, что 
условия по автокредитам ухудшатся 
из-за повышения ключевой, добавил 
аналитик ФГ «Финам» Игорь Додонов. 
В итоге 25 октября ЦБ действитель-
но повысил её до 21%.

— В декабре с высокой вероят-
ностью ключевая опять будет уве-
личена, а автокредиты снова по-
дорожают, — заключила ведущий 
аналитик Freedom Finance Global На-
талья Мильчакова.

Вторая важная причина резких 
изменений на рынке в том, что за-
ёмщики ожидали удорожания авто-
мобилей из-за очередного повыше-
ния утильсбора с 1 октября, отметил 
эксперт по фондовому рынку «БКС 
Мир инвестиций» Евгений Миро-
нюк. То есть снижение выдач сейчас — 
в какой-то степени откат к нормаль-
ному уровню, который фиксировался 
ранее, когда на рынке не было ажио-
тажного спроса, подчеркнул Евгений 
Миронюк.

— Цель повышения утильсбора — 
по-видимому, поддержка российских 
автопроизводителей, которым этот 
сбор потом возвращается в виде суб-
сидий, а также пополнение бюджета, — 
отметил Игорь Додонов из «Финама».

Помимо этого рост утильсбора 
должен стимулировать иностран-
ных производителей строить заводы 
в России, отметили в пресс-службе 
аналитического агентства «Автостат».
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Подал Голос
Главарь банды «Жёлтых хризантем» признался  
в новых эпизодах

Елена Балаян

Коллегия присяжных рассмотрит но-
вое уголовное дело главаря банды 

«Жёлтых хризантем», которая в двух-
тысячные годы убивала коммерсан-
тов и грабила ювелирные магазины 
в Москве. Сергей Балихин по кличке Го-
лос имел свой криминальный почерк — 
он отправлялся на преступления с бу-
кетом хризантем и прятал в них оружие. 
На его счету более десятка ограблений 
и убийств, а также два приговора, один 
из которых пожизненный. Теперь в деле 
появились новые эпизоды, в которых 
признался Балихин, — убийство пред-
принимательницы в 2007 году и таксиста 
в 2010-м, рассказали «Известиям» в ГСУ 
СК по Москве.

Московский областной суд 18 но-
ября рассмотрит новые эпизоды уго-
ловного дела главаря банды «Жёлтых 
хризантем» Сергея Балихина, пригово-
рённого в 2014 году к пожизненному ли-
шению свободы за серию ограблений 
и убийств.

В двухтысячные годы банда наводи-
ла ужас на жителей столицы — соверша-
ла разбойные нападения на ломбарды 
и ювелирные магазины, грабила пасса-
жиров электричек, врывалась в дома 
к коммерсантам.

Согласно материалам уголовного 
дела, своих жертв банда убивала с осо-
бой жестокостью из пистолета, кото-
рый главарь банды Балихин по кличке 
Голос прятал в букете жёлтых хризан-
тем. Как позднее признавался след-
ствию преступник, прятать оружие 
в букете ему было «удобно».

Как следует из обвинительного за-
ключения и приговора, при ограблени-
ях Голос не жалел никого, убивал даже 
женщин и детей. Так, в марте 2009 года 
бандиты проникли в квартиру бизнес-
мена Олега Пальчука в Заревом проезде 
в Москве (мужчина занимался цветоч-
ным бизнесом) и жестоко убили вместе 
с женой и несовершеннолетним ребён-
ком. Из жилища преступники вынес-
ли имущество на общую сумму более 
2 млн рублей.

За два года до этого, в апреле 2007-го, 
Балихин и другие участники банды про-
никли в квартиру на Волжском бульва-
ре в Москве, где убили 43-летнего биз-
несмена и похитили более 1 млн рублей.

В ноябре 2010 года жертвой банды 
стал продавец торгового павильона 
на улице Линии Октябрьской Желез-
ной Дороги. А в марте 2011 года «хризан-
темщики» напали на ломбард на улице 
Брянской рядом с Киевским вокзалом 
и убили троих сотрудников.

В декабре того же года Голос с буке-
том цветов напал на ювелирный мага-
зин «Свадебный» на улице Бутырской, 
во время нападения был убит директор 
магазина. А в феврале 2012 года в под-
московном Домодедово жертвой бан-
дитов стала пенсионерка.

Как следует из материалов дела, пре-
ступники подыскивали жертв, кото-
рые обладали деньгами или же имели 
к ним доступ. Они тщательно наблюда-
ли за ними, изучали места предпола-
гаемых нападений и возможные пути 
отхода. Кроме букетов цветов исполь-
зовали перчатки и медицинские маски, 
окрашенные тональным кремом в теле-
сный цвет.

Несмотря на то что Голос всегда ста-
рался избегать камер видеонаблюде-
ния, сейчас можно найти множество 
записей его нападений. Даже по этим 
беззвучным чёрно-белым записям мож-
но понять, насколько уверенно и хлад-
нокровно действовал преступник.

На первом уголовном процессе 
следствие доказало четыре нападения, 

совершённых бандой «Жёлтых хризан-
тем», в результате которых погибли 
восемь человек.

24 сентября 2014 года Сергей Ба-
лихин был признан присяжными ви-
новным в организации устойчивой 
вооружённой группы, незаконном 
хранении и ношении огнестрельного 
оружия и боеприпасов, совершении 
убийств и разбойных нападений. Уже 
тогда Мосгорсуд приговорил его к по-
жизненному лишению свободы, а его 
подельников — к 14 и 19 годам.

В 2017 году, когда Голос уже отбы-
вал наказание на мордовской зоне 
(колонии особого режима для пожиз-
ненных заключённых), были задержа-
ны ещё трое его подельников, в итоге 
на основе их показаний Балихину вме-
нили новые эпизоды. Состоялся новый 
суд, приговоривший главаря к 18 го-
дам лишения свободы — в дополнение 
к пожизненному сроку, а его подчи-
нённых — к срокам от 17 до 23 лет.

Однако и на этом криминаль-
ная биография Голоса не закончи-
лась. В 2020 году, пока шла апелля-
ция по второму приговору, Балихин 
признался в двух новых убийствах, 
рассказали «Известиям» в отделе 
по расследованию особо важных дел 
(о преступлениях прошлых лет) ГСУ 
СКР по Москве. Это убийство пред-
принимательницы из подмосковно-
го посёлка Менделеево Солнечно-
горского района в декабре 2007 года 
и московского таксиста — в декабре 
2010 года. Ранее об этих эпизодах след-
ствию не было известно.

По словам правоохранителей, жен-
щина, которую убил Голос, торговала 
на известном в 1990-е годы Царицын-
ском радиорынке в Москве — прода-
вала видеокассеты, диски и сотовые 
телефоны. На потенциальную жертву 
Балихину указал один из его подель-
ников, с которым имела несчастье по-
знакомиться предпринимательница 
на одной из дискотек. Примерно че-
рез полгода после знакомства банди-
ты решили выяснить, насколько со-
стоятельна потенциальная жертва, 
и установили за ней слежку.

— Они выяснили, что она выходит 
из дома на работу в семь утра, воору-
жились и дождались у квартиры её вы-
хода, — рассказал следователь. — При-
меняя насилие, они зашли в квартиру, 
связали её и требовали деньги. При 
себе у Балихина был пистолет и три 
боевые гранаты — как он позднее объ-
яснял, на случай приезда полиции. Вы-
несли бытовую технику, золото, часы 
и $3 тыс. (около 200 тыс. рублей).

Владелицу квартиры, продолжил 
следователь, избили и напоили ней-
ролептиком клозапином, влив в рот 
жертвы целый флакон. Доза лекар-

ства оказалась смертельной — женщи-
на скончалась от острого отравления.

Второй эпизод произошёл в дека-
бре 2010 года, накануне новогодних 
праздников. Балихин с подельником 
ехали на такси и по дороге распива-
ли алкоголь. Водитель сделал им за-
мечание.

— Балихин отреагировал на это 
мгновенно — достал из борсетки нож 
и воткнул ему в шею шесть раз, — до-
бавили в ГСУ СКР по Москве. — После 
этого вышли из машины, взяли дру-
гое такси и уехали, ничего не похитив.

По обоим эпизодам Балихин напи-
сал явку с повинной, и произошло это 
как раз во время апелляции по второ-
му приговору, пока преступник нахо-
дился в московском СИЗО № 2 «Бутыр-
ка». По словам следователя, мотивы 
его неожиданных откровений можно 
лишь предполагать, однако следовате-
ли не исключают, что одной из причин 
могли стать условия содержания.

Проектная забота
Лечение рака крови предложили финансировать отдельно

София Прохорчук, Валерия Мишина

С мертность от рака крови можно 
снизить в два-три раза, если выве-

сти онкогематологию в отдельный раз-
дел со своим финансированием. С такой 
просьбой пациенты с раком крови об-
ратились в Минздрав и ОМС. Сейчас та-
ким больным не хватает средств из фед-
проекта «Борьба с онкологическими 
заболеваниями» на современное лече-
ние. В Минздраве отметили: в послед-
ние годы в стране произошёл качествен-
ный прорыв в лечении онкологических 
заболеваний. О том, какое финансиро-
вание требуется и поможет ли оно сни-
зить смертность от рака крови, — в мате-
риале «Известий».

Для сокращения смертности среди 
больных раком крови, совершенство-
вания оказания им медпомощи и лекар-
ственного обеспечения необходимо вы-
делить таких людей в отдельную группу 
в рамках федерального проекта «Борь-
ба с онкологическими заболеваниями» 
с отдельно выделенным финансирова-
нием, следует из резолюции 9-го Всерос-
сийского конгресса онкологических па-
циентов.

— В 2023 году под диспансерным на-
блюдением у онкологов находились 
более 4 млн человек. Каждый год вы-
являют около 600 тыс. новых случа-
ев заболеваний различными видами 
рака, — рассказала «Известиям» прези-
дент всероссийской ассоциации помо-
щи онкопациентам «Здравствуй!» Ирина 
Боровова. — Сейчас в России с онкогема-
тологическими заболеваниями живут 
более 220 тыс. человек, ежегодно их ди-
агностируют у 30 тыс. россиян, умирают 
18 тыс. пациентов.

Онкогематологические болезни — это 
злокачественные заболевания кровет-
ворной и лимфоидной тканей. Ирина 
Боровова отметила: благодаря федпро-
екту «Борьба с онкологическими заболе-
ваниями» за пять лет количество смер-
тей снизилось, но, если финансирование 
останется на прежнем уровне, развивать 
и улучшать оказание онкологической 
помощи будет невозможно.

Сейчас, напомнила она, на лекар-
ственное обеспечение всех онкопаци-
ентов в рамках федпроекта выделено 
140 млрд рублей. Нагрузка на онкогема-
тологию составляет, по её словам, по-
ловину этих средств — то есть около 
70 млрд рублей.

— Без финансовой подушки для он-
когематологии можно говорить о воз-
можном увеличении смертности среди 
пациентов с раком крови в два-три раза, — 
подчеркнула она.

Онколог Михаил Ласков отметил: раз-
брос стоимости лечения пациентов с он-
когематологическими заболеваниями 
сейчас составляет от 10–15 тыс. до 20 млн 
рублей. По его словам, назвать точную 
цифру затрат сложно, так как применя-
ются разные схемы, которые варьиру-
ются по стоимости. Также, добавил он, 
в России не зафиксирована в програм-
ме государственных гарантий конкрет-
ная сумма, выделяемая на лечение од-
ного человека.

Дополнительный проект для пациен-
тов с раком крови и лимфы, по его мне-
нию, не нужен, а нормальные тарифы 
на медпомощь в рамках системы обя-
зательного медицинского страхования 

(ОМС) с инвестиционной составляющей 
требуются.

Если предположить, что больным ра-
ком крови и лимфы выделят дополни-
тельное финансирование, нет гарантии, 
что заложенных денег будет хватать 
на обеспечение всех инновационным 
лечением, CAR-T-терапией, так как она 
очень дорогая, подчеркнул онколог.

— Себестоимость такой терапии на па-
циента составляет от $30 тыс., или 3 млн 
рублей, — отметил он. — Для обеспечения 
ею всех онкогематологических больных 
потребуется более 600 млрд рублей.

В организации «Движение против 
рака» сообщили, что поддерживают 
выделение онкогематологии в отдель-
ный раздел со своим финансированием.

В резолюции также указано: в онкос-
фере крайне не хватает некоторых спе-
циалистов. В частности, врачей-онколо-
гов, радиологов, морфологов (проводят 
гистологические исследования), гема-
тологов, специалистов клинико-лабо-
раторной диагностики и медицинских 
психологов.

Кроме того, пациенты указывают 
на проблемы с лабораторно-техниче-
ским оснащением медорганизаций, до-
ступностью лечебного питания и тех-
нических средств реабилитации для 
онкопациентов, не имеющих статуса 
«инвалид». Также они просят включить 
NGS-диагностику (нужна для точной ди-
агностики онкологических заболеваний 
и подбора таргетной терапии) в систе-
му ОМС.

Решить этот вопрос пациенты пред-
лагают за счёт разработки и внедрения 

программы, направленной на ликви-
дацию кадрового дефицита на всех 
уровнях оказания онкологической по-
мощи населению. А проблему с лечеб-
ным питанием — внесением поправок 
в действующее законодательство, что-
бы была возможность оплачивать его 
за счёт средств ОМС.

— Кадровый дефицит был и есть всег-
да. Сейчас мы остро об этом говорим, 
потому что онкологическая служба 
наконец структурирована, а пробле-
мы на местах, хотя и не везде, сохраня-
ются, — отметила Ирина Боровова.

По её словам, отсутствие 
профильных специалистов 
приводит к низкому качеству 
оказания услуг, что отражает-
ся в том числе на смертности. 
Президент ассоциации счита-
ет, что кадровый голод в госу-
дарственных больницах возник 
из-за низких зарплат. Например, 
специалисты клинико-лабора-
торной диагностики или пато-

морфологи в некоторых регионах по-
лучают 36 тыс. рублей.

Проблема с оборудованием, 
по её словам, связана с санкциями в от-
ношении России и нехваткой регио-
нальных бюджетов на оснащение боль-
ниц, а также на обслуживание техники.

— С реализацией программы по борь-
бе с онкологическими заболеваниями 
мы теперь имеем большой парк КТ-, 
МРТ- и ПЭТ/КТ-аппаратов, но обраще-
ния по поводу их недоступности до сих 
пор поступают нам на горячую линию, 
хотя их количество в два раза сократи-
лось по сравнению с 2018 годом, — ука-
зала Ирина Боровова.

В некоторых регионах, отметила она, 
техника есть, но она сломана, некому 
её обслуживать или нет деталей, пото-
му что они иностранного производства.

Михаил Ласков же отметил, что 
не наблюдает проблем с этими аппа-
ратами. По его словам, иногда ПЭТ/
КТ-, КТ- и МРТ-диагностику назнача-
ют даже избыточно, а значит, проблем 

с оборудованием нет. При этом он от-
метил: NGS-диагностики действитель-
но не хватает.

Ирина Боровова рассказала, что ас-
социация написала несколько писем 
в Федеральный фонд ОМС и Минздрав 
с просьбой включить NGS-диагностику 
в систему ОМС, но пока её туда не внес-
ли.

В Минздраве «Известиям» сообщили, 
что резолюцию ещё не получали. В ве-
домстве отметили: в последние годы 
в стране произошёл качественный про-
рыв в лечении онкологических забо-
леваний.

«Благодаря нацпроекту “Здравоохра-
нение” онкологическая служба получи-
ла мощное инфраструктурное развитие, 
благодаря выделению значительных 
средств федерального бюджета рас-
ширились возможности применения 
самых современных схем химиотера-
пии, в том числе таргетной», — говорит-
ся в ответе министерства.

Там напомнили, что проект продлён 
до 2030 года.

Его реализация, подчеркнули в ве-
домстве, позволит обеспечить паци-
ентов необходимыми объёмами со-
временной онкологической помощи 
во всех регионах при лечении в кру-
глосуточном и дневном стационарах, 
а также качественно улучшить систе-
му маршрутизации от момента появ-
ления подозрения на злокачественное 
образование и далее на всех этапах ока-
зания медпомощи.

В Минздраве отметили, что для ре-
шения этих задач в рамках федпроек-
та ставят перед собой следующие цели: 
увеличение доли злокачественных но-
вообразований, выявленных на первой 
стадии; увеличение числа онкоболь-
ных, завершивших лечение и прошед-
ших обследование в рамках диспансер-
ного наблюдения; увеличение числа 
онкопациентов, живущих пять и более 
лет с момента установления диагноза; 
а также снижение уровня одногодич-
ной летальности.

Общество

Принимать со вниманием

Алексей Тутельян

Инфекционист

Е жегодно с 18 по 24 ноября во всём 
мире проводятся мероприятия, на-

правленные на привлечение внимания 
общества к проблеме резистентности 
микроорганизмов. Существует мно-
го мифов о применении антибиотиков 
в той или иной ситуации.

Например, есть мнение: если сра-
зу принять антибиотик при просту-
де, она пройдёт быстрее. Не прой-
дёт — и прежде всего потому, что 
мы не знаем природы этой просту-
ды. Ведь антибиотики не действу-
ют на вирусы, и, если дело в них, та-
кая терапия не поможет. Другое дело, 
если в ходе вирусного заболевания 
появились бактериальные осложне-
ния. В большинстве же случаев при 

простуде, гриппе и других подоб-
ных заболеваниях пить антибиоти-
ки не нужно — с болезнью прекрасно 
справятся противовирусные сред-
ства и противовоспалительные пре-
параты.

Ещё один миф в том, что если бо-
лезнь уже прошла, то нет смысла 
дальше пить антибиотики. Но про-
ходит не болезнь, а клинические 
симптомы заболевания, которые 
при незавершённом курсе терапии 
с большой долей вероятности через 
определённое время вернутся, да ещё 
и с осложнениями. В качестве при-
мера можно привести борьбу с оду-
ванчиками на дачных участках: голо-
ву, то есть соцветие, срывают, а вся 
корневая система в неизменном виде 
остаётся в почве, что даёт возмож-
ность одуванчику прорасти снова. 
Поэтому в любом случае обязательно 
доводите курс лечения до конца. Если 
же считаете, что вам стало лучше 
и можно прекратить приём антибио-
тиков, обратитесь к врачу, который 
может правильно скорректировать 
график приёма лекарств.

Точно так же нельзя при повторной 
инфекции самостоятельно назначить 
себе тот же антибиотик, что уже вы-
писывал врач. Это может быть совсем 
другая инфекция — со схожими сим-
птомами, но вызванная другим воз-
будителем. Информацию о том, ка-
кие микробы и вирусы циркулируют 
в конкретном месте в данный период, 

знает врач, и в каждом случае имен-
но он подбирает конкретный препа-
рат и его дозу.

Есть миф и о совместимости ан-
тибиотиков с алкоголем. Однако 
это не значит, что во время их приё-
ма можно продолжать вести привыч-
ный образ жизни. Бокал сухого вина 

в конце дня, конечно, особо не навре-
дит организму, но злоупотребление 
спиртным может привести к пробле-
мам. Некоторые препараты категори-
чески не следует смешивать с алко-
голем, чтобы избежать неприятных 
побочных эффектов — тошноты, рво-
ты, судорог, одышки. Также спиртное 

существенно снижает эффективность 
лечения: оно увеличивает нагрузку 
на печень, ухудшает всасываемость 
антибиотика, дополнительно осла-
бляет организм и создаёт новые пре-
пятствия для выздоровления.

И последний миф: антибиотики 
снижают иммунитет и вызывают дис-
бактериоз. Действительно, старые ан-
тибиотики били всё подряд, не разби-
рая, патогенные это микроорганизмы 
или нет. Современные противобакте-
риальные препараты обладают более 
избирательным действием. В то же 
время изменение количества и соста-
ва микробиоты при антибиотикоте-
рапии меняет и её взаимодействие 
с местной иммунной системой, в ре-
зультате чего одновременно снижа-
ются все уровни защиты иммунитета 
слизистых оболочек.

Сегодня уже известно, что обога-
щение пищи пробиотическими ми-
кроорганизмами делает её более по-
лезной. И в настоящее время они 
рассматриваются как инструмент 
не только для подавления патоген-
ной микрофлоры, но и для эффектив-
ной коррекции патологических про-
явлений, не связанных с инфекциями, 
в частности аллергических реакций, 
токсикозов различной природы. Со-
вместное применение антибиотиков 
с пробиотиками поддерживает орга-
низм человека в здоровом состоянии 
и предотвращает развитие патоген-
ной микрофлоры.

МНЕНИЕ

« ТОЧНО ТАК ЖЕ 
НЕЛЬЗЯ ПРИ ПО-
ВТОРНОЙ ИН-

ФЕКЦИИ САМОСТОЯТЕЛЬ-
НО НАЗНАЧИТЬ СЕБЕ ТОТ 
ЖЕ АНТИБИОТИК, ЧТО УЖЕ 
ВЫПИСЫВАЛ ВРАЧ.  
ЭТО МОЖЕТ БЫТЬ СОВСЕМ 
ДРУГАЯ ИНФЕКЦИЯ —  
СО СХОЖИМИ СИМПТОМА-
МИ, НО ВЫЗВАННАЯ ДРУ-
ГИМ ВОЗБУДИТЕЛЕМ
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220 тыс. человек 
живут сейчас в России 
с онкогематологическими 
заболеваниями

За десятки ограблений и убийств 
Балихин получил пожизненное,  
однако сейчас вскрылось ещё два 
новых тяжких преступления
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«Мой рецепт:  
закрыть оружейные заводы,  
а производить зерно и книги»
Певец Аль Бано — о стремлении дать концерт в Донбассе,  
личных встречах с Путиным и своём отношении к России

Зоя Игумнова, Светлана Вовк,  
Елена Лебедева

И звестный певец Аль Бано очень 
ждёт возможности спеть в Донбассе 

и на Красной площади, «выступить и при-
звать всех к миру» — об этом он заявил в ин-
тервью «Известиям». Звезда итальянской 
эстрады уверил: его любовь к России, где 
он много раз давал концерты ещё с далёко-
го 1984 года, «священна и неприкосновен-
на». О том, что лично он готов сделать для 
прекращения конфликта на Украине, поче-
му верит в миротворческую миссию Дональ-
да Трампа, готова ли приехать в Россию его 
бывшая жена Ромина Пауэр и задумывался 
ли он когда-нибудь о получении российско-
го гражданства по примеру других западных 
звёзд, Аль Бано рассказал в беседе с нашим 
корреспондентом.

В феврале снова пройдёт фестиваль в Сан-
Ремо. Вы участвовали в нём много раз. На-
сколько сильно он изменился за послед-
ние 20 лет?

Музыка всегда зависит от периода. Сна-
чала были Бетховен, Бах, затем Джузеппе 
Верди, Пуччини, потом Карозоне, Домени-
ко Модуньо, Челентано. Сейчас эпоха, ко-
гда всё очень быстро меняется. И музыка 
на фестивале в Сан-Ремо тоже. Это хорошо. 

А вы не хотели бы попробовать себя в рэпе?
Я пробовал исполнять что-то вроде рэпа, 

просто чтобы поэкспериментировать с но-
вым темпом. Но я предпочитаю классику. 
Ещё мне нравится поп-рок.

Конечно, для меня незабываемыми оста-
ются времена Рэя Чарльза, Марвина Гэя, 
Майкла Джексона. Я их слушаю и как буд-
то заряжаюсь. Паваротти был просто вы-
дающимся певцом, у него была своя соб-
ственная манера исполнения оперы, когда 
все слова становились понятны.

В классической музыке ведь слова ча-
сто изменены. «И» меняют на «о» или на «а». 
Поэтому я не очень хотел заниматься опер-
ным пением. Я хорошо знал великого Ма-
рио Дель Монако. Он как-то пришёл послу-
шать моё исполнение «Утренней серенады» 
Леонкавалло. И произнёс фразу, которую 
я никогда не забуду: «Тебя украли у оперы». 

С кем вы хотели бы спеть дуэтом?
С Рэем Чарльзом — это была моя мечта. 

С Адриано Челентано, но это невозможно, 
потому что сейчас он выбрал другой путь — 
и это достойно уважения. Ещё хотел бы спеть 
с Миной. Я ведь когда-то пел с Роминой Па-
уэр. Я всегда открыт для новых вариантов. 
Слава Богу, иногда мне что-то предлагают.

Вы записываете новые песни?
Сейчас готовлю двойной альбом под 

названием «Средиземноморский воздух». 
На одном диске будут мои главные ком-
позиции. На другом — по одной песне для 
каждого народа Средиземноморья, кото-
рое я очень люблю. 

Между Россией и Италией всегда были креп-
кие культурные связи. Сейчас вам удаётся 
поддерживать отношения с российскими 
музыкантами?

Если любовь есть, то она есть всегда. 
Я убеждён, что закончатся эти санкции 
и недопонимание. Шум снарядов утихнет, 
и зазвучит голос разума, гуманности, по-
тому что он сильнее. Победа будет за этим 
голосом. Между Италией и Россией всегда 
была большая привязанность. Я знаю это 
из собственного опыта.

Сейчас кругом ночь, но после ночи все-
гда наступает день. Он будет ярче, чем пре-
жде. Я жду этого момента и был бы счаст-
лив выступить на концерте в поддержку 
мира на Красной площади, как в 1985 году, 
когда первыми и единственными запад-
ными артистами, которые спели в России, 
были Аль Бано и Ромина Пауэр. Мы испол-
нили песню «Sempre sempre» («Всегда, все-
гда»).

Вы упомянули Ромину. Можем ли мы ожи-
дать вашего совместного концерта в Москве 
или в Петербурге?

Я могу говорить только от имени Аль 
Бано. Если бы мне и Ромине Пауэр предло-
жили спеть на Красной площади, я бы со-
гласился. Надо спросить у агента Ромины, 
согласна ли она. Хотя я уверен, что она со-
гласится. Когда мы впервые приехали в Рос-
сию в 1984 году, она плакала. У нас из кра-
на текла ржавая вода. Я ей сказал: «Скажи 
спасибо, что вода не зелёная, а красная». 
Не было ни воды, ни апельсинов, ничего. 
А в конце она плакала, потому что полю-
била русских людей. Она полностью изме-
нила своё отношение. Я думаю, ей не тер-
пится вернуться. Ведь наше воссоединение 
на сцене состоялось в 2013 году в Москве. 
Если не ошибаюсь, до этого мы не пели вме-
сте тринадцать лет.

В своём последнем интервью газете Il Fatto 
Quotidiano вы сказали, что ради мира гото-
вы поехать в Донбасс. 

Моя музыка всегда воспевает чувства, 
которые должны быть обязательны для 
всех: мир, любовь и всё самое лучшее. Я вы-
ступаю за стремление к этому. История че-
ловечества полна разногласий и недопо-
нимания. Но любые явления появляются 
и исчезают. Эти разногласия тоже исчезнут, 
а на их месте вырастут новые цветы и песни.

Это будут песни о мире, который нам 
всем нужен. Даже если война идёт да-
леко от нас, психологически людям всё 
равно тяжело. Я очень жду возможности 

спеть в Донбассе и на Красной площади. 
Мне хочется выступить и призвать всех 
к миру. Я до сих пор помню встречу с Пу-
тиным в 1986 году в Ленинграде. И никог-
да не забуду слова, которые он мне сказал. 
Помню и встречу с Путиным и Ельциным 
в 2004 году, когда я пел в Кремле с Москов-
ским симфоническим оркестром. Мы ви-
делись также в Будапеште.

Тогда я понял, что Путин был ориенти-
рован на Запад. Его хорошие отношения 
с Берлускони, который был моим лучшим 
другом, говорят о многом. 

Вы готовы поехать в Донбасс бесплатно?
Давать бесплатный концерт за мир — это 

правильно.

А не боитесь? У вас не было опыта выступле-
ний в горячих точках?

Мы должны стараться, чтобы война 
осталась просто плохим воспоминанием. 
Я хочу жить как человек мира, в атмосфе-
ре мира. Это моё послание, и оно останется 
неизменным. Но в то же время глупо идти 
под пули. Я не хочу быть безумным героем, 
погибшим ни за что. Я хочу создать усло вия 
для возвращения мира. Я готов использо-
вать свой голос для этого.

Вы часто говорите о своей любви к России, 
даже сейчас...

Да, моя любовь к России священна и не-
прикосновенна.

Никогда не задумывались о том, чтобы при-
нять российское гражданство, как, напри-
мер, Депардье или Сигал? Орнелла Мути 
также говорила об этом, но там другая исто-
рия: у неё русские корни.

Когда-то мне предлагали переехать 
в Лос-Анджелес, в Монте-Карло. Мне де-
лали разные предложения. За все эти де-
сятилетия я понял, что мой дом — это юг 
Италии, Челлино-Сан-Марко, где я родил-
ся. Мне не хочется обрубать мои корни и пе-
реезжать куда-то ещё при всём уважении 
к поступившим мне предложениям.

Я также являюсь гражданином Алба-
нии. Моё имя связано с этой страной. Мой 
отец участвовал во Второй мировой вой-
не. Он говорил, что ему помогли выжить 
албанцы. Он сказал моей матери: «Давай 
назовём сына Альбано, и он принесёт нам 
удачу». Отец оказался прав.

Итальянский певец и композитор Энцо Ги-
нацци (Пупо) в последние годы тоже под-
держивал Россию. Он участвовал в конкур-
се, где пели русские патриотические песни. 
А вы знаете какие-нибудь русские песни?

Я знаю всю классику, но мне кажется, 
что русские поют её лучше меня. Я чаще 
просто слушаю замечательную и непре-
взойдённую русскую музыку.

Вы ранее говорили, что не приедете в Рос-
сию. Следовательно, вы передумали?

Не знаю, смог ли я хорошо, глубоко объ-
яснить мои мысли по поводу сегодняшней 
России. Я безмерно люблю русский народ. 
Я не знал, что в России я так знаменит, и, 
когда приехал туда, любовь, которую рус-
ский народ подарил, растрогала меня, это 

было поразительно. Естественно, в России 
некоторые вещи поменялись, мы все это 
знаем. Я не углубляюсь в эту тему не пото-
му, что не могу, а из уважения... Я не углуб-
ляюсь не из-за трусости, а потому что ува-
жаю идеи других.

Вы говорили, что Трамп, став 
президентом США, поспособ-
ствует завершению конфлик-
тов в мире. Почему вы так ду-
маете?

Я заметил одну вещь: 
Трамп — единственный аме-
риканский президент, ко-
торый ни с кем не вёл войн. 
Я вижу его как американ-
ского Берлускони. В годы 
его президентства, подчёр-
киваю этот важный факт, 
он не начал ни с кем воевать, 
и, по-моему, благодаря ему 
закончится и этот период 
абсурдных войн. В том числе 
и той, что происходит меж-
ду сектором Газа и Израилем.

Следовательно, вы вери-
те Трампу, который сказал, 
что он закончит конфликт 
на Украине за один день?

Конечно, ему понадобится 
время для воплощения этого 
проекта, который точно уже 
в работе. Потому что он пока-
зывает предпосылки и делает 
это достаточно красноречи-
во. Трамп принесёт немно-
го мира в мир и немного бла-
гополучия, в котором мы все 
нуждаемся.

А если бы вы были политиком, 
каков был бы ваш рецепт, что-
бы остановить войну?

Я родился на юге Ита-
лии, в местечке с населени-
ем 5 тыс. человек. Моего отца 
призвали на войну. Однажды 
граната упала в нескольких 
шагах от него, и двух его дру-
зей разорвало. Отец сказал 
мне, когда вернулся: «Я был 
на войне, но не убил никого. 
Потому что они мне не сдела-
ли никакого зла, не понимаю, 
почему я должен убивать их».

Я родился с идеей, что 
в жизни надо всегда прибе-
гать к силе интеллекта. По-
тому что опираться на силу оружия нуж-
но, только чтобы продвигать оружейную 
промышленность.

А она вечно голодная, и это значит раз-
рушения. И ведь теперь есть атомная бом-
ба, и мы уже знаем, что случилось в Японии. 

Следовательно, ваш рецепт — закрыть фа-
брики по производству оружия?

Мой абсурдный рецепт — закрыть ору-
жейные заводы и производить зерно. По-
тому что человек всегда нуждался в еде, 
чтобы жить, и в книгах, чтобы культурно 
обогащаться.

Культура

Мгновения 
остановились
Как королева эпизодов Светлана 
Светличная покоряла зрителей

Екатерина Милицкая, Зоя Игумнова

У мерла Светлана Светличная — актриса, игравшая в ос-
новном в эпизодах, но, несмотря на это, сумевшая 

завоевать зрительскую любовь и память. Светличную 
с её инопланетными глазами и пронзительным взглядом 
называли самой несоветской из советских актрис, а не-
большая роль Анны Сергеевны в «Бриллиантовой руке» 
прочно закрепила за ней звание секс-символа советско-
го кинематографа. Страницы биографии известной ак-
трисы перелистывают «Известия».

Светлана Светличная родилась 15 мая 1940 года в горо-
де Ленинакане, ныне армянском Гюмри. Её отец Афанасий 
Михайлович Светличный был офицером-контрразведчи-
ком, в годы войны служил в «Смерше», участвовал в спец-
операциях. Из-за работы отца семья часто переезжала 
с места на место: будущая актриса впервые пошла в школу 
в Ахтырке Сумской области, а выпускной класс окончила 
в Советске под Калининградом. Но куда бы ни переезжали 
Светличные, Светлана непременно ходила в театральную 
студию. Её мать Мария Фёдоровна всецело поддержива-
ла устремления дочери: она сама в юности мечтала стать 
актрисой, но из-за службы мужа так и не смогла испол-
нить мечту и надеялась, что Светлане, несмотря ни на что, 
это всё-таки удастся.

Что ж, как оказалось, мечты сбываются: окончив шко-
лу, Светлана Светличная подала документы в столичный 
ВГИК — и неожиданно с первой попытки поступила на курс 
Михаила Ромма. Курс оказался воистину звёздным: вме-
сте со Светличной учились такие мастера советского ки-
нематографа, как Галина Польских и Андрей Кончаловский. 
На таком фоне выделиться молодой актрисе было непро-
сто, но по одному предмету — хореографии — Светлана об-
гоняла всех. Рассказывают, что весь курс во время классов 
и репетиций приходил смотреть, как танцует Светличная.

Ещё во время учёбы Свет-
личная впервые снялась в кино, 
сыграв небольшую роль в дра-
ме Михаила Калика «Колы-
бельная». В 1963 году, окончив 
вуз, она поступила на служ-
бу в Театр-студию киноактёра. 
На отсутствие ролей Светлич-
ная не жаловалась: за четы-
ре года она сыграла с десяток 
небольших ролей, в том чис-
ле в таких фильмах, как «За-
става Ильича», «Чистые пруды», 
«Тридцать три». Как прави-
ло, это были небольшие роли, 
но они запоминались зрите-
лям: броская внешность Свет-
личной невольно притягивала 
взгляд, и режиссёры с удоволь-
ствием звали в кадр яркую ак-
трису. А в 1966 году Светлич-
ная получила первую главную 
роль  — в лирической коме-
дии Эдмонда Кеосаяна «Стря-
пуха». Карьера актрисы была 
на подъёме.

Никто не смог бы предуга-
дать, что воистину всенародную 
славу молодой талантливой ак-
трисе принесёт не крупная роль 
в драматической картине, а не-
большой эпизод в кинокомедии. 
Фарцовщица и соратница кон-
трабандистов Анна Сергеевна 
в «Бриллиантовой руке» Леони-
да Гайдая затмила собой прак-
тически весь великолепный 
женский ансамбль картины — 
от жены Семёна Семёновича 
Горбункова, по совместитель-
ству супруги режиссёра Нины 
Гребешковой, до гренадёр-
ши-управдомши Нонны Мор-
дюковой. Она была красива 
и опасна, она демонстрирова-
ла испуганному герою невидан-
ный на просторах СССР танец 
соблазнительницы, ставший од-
ной из первых эротических сцен 
в советском кино, а её фраза 
«Не виноватая я! Он сам при-
шёл!» на долгие десятилетия 
вошла в фольк лор, как и сама 
Светличная в историю совет-
ского кино.

После «Бриллиантовой руки» 
за актрисой закрепилась слава 
главного секс-символа совет-
ского экрана. Режиссёры напе-
ребой стали предлагать ей роли 
прекрасных и загадочных ино-
странок и эмоциональных ро-
ковых женщин. Она стала меч-
той тысяч советских мужчин, и, 
поговаривали, немало жен рев-
новали своих супругов не к со-
седке, а к Светлане Светличной.

« КОГДА МЫ ВПЕР-
ВЫЕ ПРИЕХАЛИ 
В РОССИЮ 

В 1984 ГОДУ, РОМИНА ПЛА-
КАЛА. У НАС ИЗ КРАНА ТЕК-
ЛА РЖАВАЯ ВОДА. Я ЕЙ СКА-
ЗАЛ: «СКАЖИ СПАСИБО, ЧТО 
ВОДА НЕ ЗЕЛЁНАЯ, А КРАС-
НАЯ». А УЕЗЖАЯ, ОНА ПЛАКА-
ЛА, ПОТОМУ ЧТО ПОЛЮБИЛА 
РУССКИХ ЛЮДЕЙ

«Стряпуха» (1965)

«Бриллиантовая рука» (1968)

«Семнадцать мгновений весны» (1973)

«Место встречи изменить нельзя» (1979)

Полный текст  
читайте на iz.ru
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Спорт

Без Славы финал
Дацик не смог одолеть возрастного американского копа

Дмитрий Гарин

В ячеслав Дацик в главном поедин-
ке турнира «Бойцовского клуба РЕН 

ТВ» в Москве уступил Джейсону Гавер-
ну. Бой продолжался все четыре раун-
да и завершился заслуженной победой 
американца единогласным решением 
судей. В соглавном поединке россиянин 
Артём Рофаль победил иранца Али Хей-
бати. Какая тактика сработала у Рофаля 
и почему Гаверн не стал добивать Даци-
ка — в репортаже «Известий».

44-летний Вячеслав Дацик бок-
сировал с 47-летним Джейсоном Га-
верном, за плечами которого больше 
50 профессиональных боёв (проиг-
рал 23, включая поединки с Кевином 
Джонсоном и Павлом Шульским в Рос-
сии). Гаверн боксировал с Энтони Джо-
шуа, Деонтеем Уайлдером, Денисом 
Бойцовым, Стивом Каннингемом. Всем 
уступил, но опыт у него грандиозный.

Для Дацика этот поединок стал вто-
рым в году (в апреле он проиграл ре-
шением судей Шону Тёрнеру). Перед 
боем Слава удивил формой — похудел 
до 120 кг. Ранее его боевой вес состав-
лял 130–135 кг.

В первом раунде Рыжий Тарзан бе-
зыдейно бродил по рингу, сам не бил, 
зато то и дело пропускал удары по кор-
пусу и дважды едва не оказался в но-
кауте. Сначала Гаверн достал Дацика 
правым оверхендом. Ноги Вячесла-

ва загуляли — это было видно любо-
му, кто смотрел бой, но американец 
добивать его почему-то не стал. Че-
рез 25 секунд Гаверн выбросил пра-
вый навстречу, Дацик снова заплясал, 
но Джейсон и тут зачем-то отошёл, 
даже отбежал в сторону. Притом что 
в той ситуации Вячеслав никак не по-
ходил на боксёра, который может вы-
бросить скоростной контрпанч.

В конце раунда Дацик упал на пя-
тую точку — после встречного удара. 
Рефери Андрей Курнявка отсчитал 
нокдаун. Дацик встал, раунд за-
кончился. «Ты чего не работаешь?! 
Ты не работаешь! Ты не бьёшь! Если 
он в угол заходит — зажимай его 
в углу», — сказал секундант Даци-
ку в перерыве.

Во втором 
и т р е т ь ем 
раундах бой 
б ы л п л ю с-
м и н ус ра в-
ным, Гаверн буд-
то подустал, а Дацик 
был агрессивнее, чем 
в первом. Но всё равно 
казалось, что, поднажми 
американец, Слава ока-
жется в нокауте. И нокаут 
едва не случился в заклю-
чительном четвёртом раун-
де, когда Гаверн в который 
раз попал правой, а Дацик 

в который раз затанцевал. Гаверн бро-
сил вдогонку лёгкий удар левой, а по-
том... сделал шаг назад. Он вновь по-
щадил Дацика. Американец в итоге 
победил единогласным решением 
судей.

Главный вопрос, который остался 
после поединка: почему Гаверн не до-
бил соперника, он же явно сделал это 
специально, хорошо понимая, что 
потрясённый Вячеслав не будет 

контратаковать.
— Я причинил 

ему боль один 
раз очень 

серьёзно, — сказал «Известиям» Га-
верн. — Зачем его нокаутировать, до-

бивать? Это шоу для лю-
дей. Я не хотел делать 

ему больно. Чест-
но. Он был беспо-
мощен. Он трясся. 

Я не буду нокаутиро-
вать [человека в таком 

состоянии]. Это 
может сказать-

ся на его здо-
ровье. Если 

я в этот мо-
мент ударил 

бы его с и л ь-
но и нокаутиро-

вал, он мог бы 

пострадать. Я понимаю, что это бокс, 
но в тот момент мне не хотелось его 
бить. Он был сильно потрясён. Я мог 
убить его.

По мнению Гаверна, соперник в пря-
мом смысле был беспомощен.

— Я мог убить его правой рукой, ле-
вым хуком, но зачем? Я уважаю его 
как бойца. Может быть, я слишком 
мягкий и хороший, чтобы быть бой-
цом, у меня нет ментальности убий-
цы, но я добыл победу, и это то, что 
имеет значение. Я сильно попал пра-
вым оверхендом. Я забрал раунды, 
немного устал, разница во времени 
сильно повлия ла на меня, но рабо-

та выполнена. Он в сохранности, 
я в сохранности, — заключил он.

— Не хватило подготовки, 
не выполнил приказ, — па-

рировал слова оппонен-
та Дацик. — Расстроен 
ли? Конечно! Приказ 
не выполнен. Враг 
остался живой.

Соглавный поеди-
нок турнира «Бойцов-

ского клуба РЕН ТВ» 
также продлился всю 
дистанцию. По итогам 

четырёх раундов судьи 
отдали победу Артё-
му Рофалю. Его оппо-
нент — иранец Али Хей-
бати пытался навязать 

борьбу ученику Александра Шлемен-
ко, но получалось это лишь эпизодами.

— Когда готовишься к ответствен-
ному поединку, время тянется долго-
долго: тренировки, восстановление, 
сгонка веса, — признался Рофаль. — Все 
процессы тяжёлые. А бой — такое об-
легчение... Меня другой результат, кро-
ме победы, не устраивал.

Вместе с тем боец признал, что Хей-
бати стал для него очень неудобным 
противником: он много наклонялся, 
и потому не каждый удар россиянина 
попадал по цели.

Ещё одно неудобство — разница 
в росте, но на тренировках Рофаль вме-
сте с наставником решили сфокусиро-
ваться на преимуществах россиянина, 
в частности на длине рук, что позволя-
ет делать мощные джебы. Тактика сра-
ботала на 100%.

Ещё в одном поединке вечера Ти-
мур Мусаев уверенно победил Андрея 
Чеботарёва. Бой завершился победой 
Мусаева нокаутом в первом раунде. Те-
перь на счету 28-летнего россиянина 
11 побед и одно поражение.

Неудачно дебютировал на боксёр-
ском ринге боец MMA Сергей Хриса-
нов. Решением большинства судей 
он проиграл Владиславу Борисевичу. 
Отметим, что турнир проходил на во-
лейбольной арене «Динамо» в Москве. 
Все бои вечера прошли в формате че-
тыре раунда по три минуты.

«К матчу с Брунеем  
надо относиться  
так же ответственно,  
как к остальным»
Тренер вратарей сборной России Виталий Кафанов — 
о самой крупной победе национальной команды

Алексей Фомин  

Ф утболисты сборной России одер-
жали самую крупную победу 

в своей истории. 15 ноября они со счё-
том 11:0 выиграли у команды Брунея 
в Краснодаре. Многие уже раскрити-
ковали саму идею проведения тако-
го контрольного матча из-за слабо-
сти выбранного соперника. Однако 
других вариантов у подопечных Ва-
лерия Карпина не было: большинство 
сборных нынешней осенью уже заня-
то в официальных турнирах. В итоге 
матч с Брунеем посетили более 26 тыс. 
зрителей.

В этой встрече почти не вступали 
в игру вратари сборной России: Илья 
Лантратов отыграл первый тайм, Ста-
нислав Агкацев — второй. В интервью 
«Известиям» тренер голкиперов на-
циональной команды Виталий Кафа-
нов оценил выступление своих подо-
печных, объяснил, чем был полезен 
для них этот матч, а также анонсиро-
вал выход на поле третьего вратаря 
Александра Максименко в следую-
щей встрече с Сирией, которая прой-
дёт 19 ноября в Волгограде.

Почему на матч с Брунеем было реше-
но поставить именно Илью Лантрато-
ва и Станислава Агкацева?

Думаю, по Агкацеву понятно. Да?

Чтобы сыграл на своём домашнем ста-
дионе?

Да, потому что он вратарь футболь-
ного клуба «Краснодар». А сборная 
России играла матч с Брунеем в городе 
Краснодаре. Мы выпустили его на вто-
рой тайм, чтобы сыграл перед свои-
ми болельщиками. А на первый тайм 
выбирали между Илюшей Лантрато-
вым и Сашей Максименко. В итоге вы-
брали так, что Илюша сыграл с Бруне-
ем, а Саша будет играть в Волгограде 
с Сирией. По-моему, это нормальный 
выбор. По разным причинам трёх вра-
тарей мы не могли в одном матче вы-
пустить. Но дадим Максименко игро-
вое время с Сирией.

Как оценивать работу вратарей в усло-
виях, когда Лантратов в первом тайме 
вообще не вступал в игру, а Агкацев — 
всего пару раз?

В любом случае и к таким матчам 
надо быть готовыми. Не всегда быва-
ет, что твои ворота постоянно атаку-
ет соперник. Случаются ситуации, 
когда игра долгое время идёт дале-
ко от твоих ворот, но внезапно насту-
пает момент, когда ты должен надёж-
но сыграть, не ошибиться, выручить 
свою команду. И должен всё время 
сохранять предельную концентра-

цию, чтобы быть готовым это сделать, 
когда у твоего соперника немного мо-
ментов.

Когда Агкацеву ближе к концу матча 
пробили из центра поля и он не без тру-
да перевёл мяч на угловой, случилось 
то, о чём вы говорите?

Да, вот как раз такой момент... Чест-
но говоря, у меня сердце ёкнуло от это-
го эпизода. Но хорошо, что Стас достал 
этот мяч. Хотя это было непросто. Во-
обще, сложно в таком матче сохранять 
концентрацию от первой до последней 
минуты, когда у твоих ворот почти нет 
моментов. Но Агкацев сохранил кон-
центрацию, был максимально собран. 
И поэтому справился с тем моментом, 
о котором мы говорим.

То есть можно сказать, что матч с Бру-
неем был не для галочки во вратарском 
плане?

Ну как для галочки? Конечно, не для 
галочки. Это всё равно матч сбор-
ной. Вне зависимости от того, с кем 
вы играе те. Для всех ребят большая 
честь выступать за национальную 
команду. И к каждому матчу в её со-
ставе нужно относиться серьёзно. Ко-
гда ребята выходят на поле против ко-
манд вроде Брунея, они должны играть 
так же ответственно, как с любым дру-
гим соперником. И вратари в том чис-
ле. Просто и надёжно должны действо-
вать. Мы об этом говорили с игроками: 
«Не смотрите на табло, не смотрите, 
с кем вы играете, не смотрите, какой 
соперник».

Получается, что бы ни говорили, но матч 
с Брунеем всё-таки был сыгран не зря?

Да. Это матч сборной. И ребята мак-
симально серьёзно к нему отнеслись. 
И посмотрите, сколько болельщиков 
собралось в Краснодаре. Поэтому хо-
рошо, что мы сыграли. Надеюсь, по-
радуем и болельщиков в Волгограде 
на матче с Сирией.

Дмитрий Кузнецов 

В Москве завершился четвёртый 
этап Гран-при России по фигур-

ному катанию. Хватило и откровен-
ных слов в интервью, и неожиданных 
результатов. В первую очередь речь 
про мужское одиночное катание, где 
в этом году высочайшая конкуренция. 
В этот раз в борьбу за топ-3 вмешал-
ся Григорий Фёдоров, который всего 
на полбалла уступил победу Евгению 
Семененко. Подробнее о прошедшем 
в столице соревновании — в материа-
ле «Известий».

�� ОДНО МЕСТО В ОГНЕ

У женщин конкуренции не вышло — две 
ученицы Этери Тутберидзе легко за-
брали первое и второе места. Аделия 
Петросян сделала тройной аксель в ко-
роткой программе и один четверной 
тулуп в произвольной (с другого упа-
ла). Но запаса по сложности ей хватило, 
чтобы с заделом в 26,5 балла выиграть 
турнир. Второй стала Дарья Садкова, 
третье место несколько сенсацион-
но у Ксении Гущиной, которая поби-
ла личный рекорд, но, когда её спро-
сили о дальнейших целях, отделалась 
общими фразами о чистых прокатах 
и улучшении.

Зато Аделия Петросян, победитель-
ница этапа и семи последних крупных 
турниров, за исключением чемпиона-
та по прыжкам, после очередной без-
оговорочной победы в ответах на во-
просы журналиста «Известий» была 
не обычно откровенна.

— Я соскучилась по конкуренции, хо-
чется, чтобы одно место было в огне, — 
заявила она. — Интересно, когда сде-
лал ошибку — и ты в пролёте. А сейчас... 
Может, из-за этого у меня, бывает, про-
скочит слабинка. Чистые прокаты 
идут от конкуренции, она мотивирует. 
Я не думаю, могу ли пробить 270 бал-
лов, 280. Может, задумаюсь, когда вер-
нёмся на международную арену. Всё-
таки там будут оценивать по-другому, 
я это осознаю и готова к этому.

Также Петросян призналась, что 
не очень рассчитывает на Олимпиаду, 
которая стартует через год и два меся-
ца. Если бы фигуристам сейчас начали 
раздавать нейтральный статус, Аделия 
почти стопроцентно закрыла бы един-
ственную российскую квоту и с боль-
шой вероятностью Милан-2026 вы-
играла бы.

— Есть ли предвкушение Олимпиа-
ды, что допустят? Конечно, надежда 
всегда имеется, но, мне кажется, при-
дётся корячиться подольше. Ну значит, 
такая судьба, может, это и к лучшему. 
Кто знает, что там в будущем, — при-
зналась Петросян, а ещё сказала, что 
её фото на аккредитациях и афишах — 
«ужас».

Хореограф штаба Тутберидзе (кото-
рая на турнире не появилась) Даниил 
Глейхенгауз прокомментировал сло-
ва Петросян.

— Мы только можем приветство-
вать, что она хочет «корячиться по-
дольше» — в смысле более длительной 
карьеры. Нет тренера, который хотел 
бы, чтобы карьера фигуриста прерва-
лась рано. Но мы готовимся к ближай-
шим стартам, у нас не сидит в голове 
постоянно, что Олимпиада. Фигурное 

катание раньше вообще только во вре-
мя Олимпиады смотрели. Потом про-
изошёл этот бум, и люди стали сле-
дить за каждым турниром, за каждым 
вздохом. Возможно, сейчас, когда нет 
Олимпиады и других крупных стартов, 
интереса такого нет. Но всё циклично. 
Поэтому, думаю, впереди будет пери-
од максимального подъёма популяр-
ности нашего вида спорта, — выразил 
надежду Глейхенгауз.

�� 0,56 БАЛЛА В БОРЬБЕ  
ЗА ЗОЛОТО

В битве за победу у мужчин самым кру-
тым оказался пивной сюжет. Григорий 
Фёдоров эмоционально отреагировал 
на свой результат — он набрал больше 
300 баллов в сумме и прямо в зоне kiss-
and-cry, где спортсмены ожидают оце-
нок, крикнул в камеру: «Я пошёл пиво 
открывать!» В субботу, получив высо-
кие результаты в короткой програм-
ме, Фёдоров заявил в эфире, что «мож-
но пойти покурить».

Сказано — сделано. Корреспондент 
«Известий» быстро сбегал на второй 
этаж и купил банку (правда, продаёт-
ся на арене только безалкогольное). 
И презентовал фигуристу столь желан-
ный после работы напиток. Как сказал 
сам Григорий, фраза была частью спо-
ра с напарником по группе Михаилом 
Тихоновым.

И хотя в Telegram-канале «Перво-
го канала» тренер Фёдорова Светла-
на Соколовская заявила, что «он пер-
вый» (указывая на своего подопечного), 
а ученик ответил, что «решают судьи, 
а не мы», сложно сказать, что моло-
дой фигурист ЦСКА заслужил золото. 
Всё же недостаток артистизма и пау-
зы в программе «на отдохнуть» слиш-
ком бросаются в глаза, а субъективную 
оценку за компоненты судьи постави-
ли очень щедрую.

Но что сделал Фёдоров — это оказал 
давление на напарника по группе Мар-
ка Кондратюка, который выходил сра-
зу за ним. Серия из успешных прокатов 
лидера команды Соколовской завер-
шена — он третий. А выиграл чемпион 
России Евгений Семененко.

В общем, у мужчин конкуренция 
цветёт и пахнет. В отличие от танцев, 
где самое интересное остаётся на чем-
пионат России — но в Москве ветера-
ны Степанова/Букин снова ожидаемо 
переиграли молодых Хавронину/На-
рижного. Танцы, к сожалению, прохо-
дили при поредевших трибунах, пока 
оставшиеся болельщики в коридо-
рах охотились за автографами оди-
ночников.
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« ИНТЕРЕСНО, 
КОГДА СДЕ-
ЛАЛ ОШИБКУ — 

И ТЫ В ПРОЛЁТЕ. А СЕЙ-
ЧАС... МОЖЕТ, ИЗ-ЗА ЭТОГО 
У МЕНЯ, БЫВАЕТ, ПРОСКО-
ЧИТ СЛАБИНКА. ЧИСТЫЕ 
ПРОКАТЫ ИДУТ ОТ КОНКУ-
РЕНЦИИ, ОНА МОТИВИРУЕТ

После боя Гаверн объяснил, 
почему не захотел добивать 
«трясущегося Дацика»

Дмитрий Коротаев | «Известия»
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Чем удивил московский этап 
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